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elèves de cinqUième

propositions pour l’annulation 
des évaluations écrites

L’examen d’évaluation des acquis des élèves de 5e année primaire, instauré en remplacement de celui de fin de cycle primaire, continue d’être
critiqué par la famille éducative. Après les parents d’élèves et les syndicats qui réclament son annulation, voilà que les inspecteurs du primaire

proposent la suppression des évaluations écrites et de leur remplacement par l’ancienne méthode d’examen.

Après avoir étudié les avantages et
les inconvénients de l’examen
d’évaluation des acquis de l’ensei-

gnement primaire, dans sa première ses-
sion, les inspecteurs de l’enseignement
primaire et les enseignants de la 5e année
se sont concertés pour sortir avec des sug-
gestions allant dans le sens de l’annulation
des évaluations écrites, programmées sur
une période de 27 jours dans 12 matières,
et de les remplacer par l’ancienne version
de l’examen.
Les élèves seront donc examinés, selon les
propositions, dans les matières essen-
tielles, à savoir l’arabe, les mathématiques
et le français, sans prendre en compte les
résultats pour le passage en première
année moyenne.
Ces propositions ont été formulées, en
effet, lors des différentes rencontres régio-
nales tenues le 17 juin  au niveau des
quatre régions du pays, durant lesquelles
les inspecteurs et les enseignants ont pré-
paré  une série de propositions pour les
soumettre  ultérieurement aux respon-
sables du ministère de l’Éducation natio-
nale, appelant à l’importance de recourir à
« l’évaluation continue » dans le calcul des
moyennes de passage pour le cycle supé-
rieur, en tenant compte des résultats des
élèves durant les  trois trimestres.
Cependant, les inspecteurs ont exigé la
programmation de ce qu’on appelle « éva-
luations diagnostiques » au profit des
élèves accédant à la première année
moyenne, et ce, au début de l’année sco-
laire. Cela donnera aux enseignants une
opportunité de diagnostic, de suivi et
d’amélioration du niveau de l’élève, ainsi
que d’identifier sa capacité à s’adapter
avec le nouveau programme.
Outre les inspecteurs de l’enseignement
primaire de la langue arabe, des langues
tamazight et française, les directeurs
d’écoles primaires publiques et privées,
ainsi que les enseignants de cinquième

année des langues arabe, amazighe et fran-
çais, et des représentants d’associations de
parents d’élèves, ont participé également à
ces rencontres.
Les inspecteurs de chaque circonscription
ont été chargés de former un comité péda-
gogique ayant pour tâche de présenter un
résumé des rapports des quatre ateliers
régionaux et de le soumettre aux directeurs
de l’éducation le 19 juin. Il est question

d’organiser, hier et aujourd’hui 26 juin,
des discussions autour de la réforme de
l’examen alternatif à la cinquième, et ce,
au niveau des wilayas de Blida, d’Alger,
de Sétif, de Constantine, de Saïda et de
Tlemcen.    Ces discussions sont animées
par les directeurs de l’éducation, avec la
présence obligatoire de quatre inspecteurs
de l’enseignement moyen, en plus de la
participation de quatre directeurs de CEM,

avec la participation de dix
directeurs d’école primaire et de quatre
enseignants de l’enseignement moyen.
Les responsables des séminaires régionaux
seront également invités à présenter les
rapports au niveau des ateliers qu’ils s’en-
gagent à étudier pour les remettre au prési-
dent de la rencontre nationale qui aura lieu
les 11,12 et 13 juillet prochain.
Il convient de souligner que l’examen
d’évaluation des acquis pour les élèves de
5e année du cycle primaire est considéré
par les responsables du secteur comme un
élément essentiel afin d’améliorer le
niveau d’apprentissage et de cerner les
lacunes de chaque élève pour y remédier.
Or, certains soulèvent quelques préoccupa-
tions.
Selon le ministre, cette évaluation «n’est
pas stressante pour l’élève, car les cours
auront lieu normalement et le volume
horaire des évaluations de toutes les
matières ne dépasse guère 13 heures sur
les 112 heures de cours, soit 11% seule-
ment».
Le premier responsable du secteur avait
insisté, dans une instruction, sur l’obliga-
tion pour chaque élève de 5e année pri-
maire de passer l’examen d’évaluation des
acquis du cycle primaire, soulignant que la
non-participation de l’élève à cet examen
le privera du passage au collège, quelle
que soit sa moyenne annuelle dans l’éva-
luation continue.
Cependant, le passage en première année
moyenne est calculé uniquement sur la
base de la moyenne annuelle de l’évalua-
tion continue, les résultats de l’examen
d’évaluation des acquis n’étant pas comp-
tabilisés dans l’admission de l’élève au
moyen. Les élèves ont été évalués dans les
huit matières enseignées en 5e année, à rai-
son de 45 minutes par matière. Le dessin,
la musique et l’éducation sportive ne sont
pas intégrés dans ce processus d’évalua-
tion. Lynda Louifi

dix wilayas de l’est conviées à constantine

rencontre régionale sur l’évaluation des acquis du primaire
la salle des conférences de la Maison de
la Culture Malek Haddad de Constantine
abrite, les 25 et 26 juin en cours, une confé-
rence régionale dédiée à l’évaluation des
acquis des élèves de l’enseignement primai-
re. Cette rencontre vise à expertiser la nou-
velle méthode adoptée par le ministère de
l’Éducation nationale, qui consiste à évaluer
les acquis des élèves en fin de cycle primai-
re. Plusieurs points ont été retenus pour
cette rencontre à laquelle ont été conviés les
directeurs et cadres responsables des direc-
tions de l’éducation de dix wilayas de l’Est
du pays (Tébessa, Khenchela, Batna, El
Tarf, Souk-Ahras, Guelma, Skikda, Annaba,
Oum El Bouaghi et Constantine). Le coup

d’envoi de ce rendez-vous, auquel a assisté
Abdelkhalek Sayouda, wali de Constantine,
et M. Daif Allah M’hamed, directeur de
l’enseignement primaire au ministère de
l’Éducation nationale, représentant du
ministre, a été donné par le directeur de
l’Éducation de la capitale de l’Est. Dans son
allocution, le wali, qui a succédé au pupitre
au directeur du secteur local, a mis en avant
les efforts consentis par l’État et son apport
au secteur de l’éducation. M. Sayouda a
souligné l’attention accordée par les autori-
tés supérieures du pays au développement
du secteur. Le chef de l’exécutif de la capi-
tale de l’Est a également indiqué que cette
conférence, qui constitue un prélude à la

rencontre nationale qui aura lieu prochaine-
ment, vise aussi à évaluer cette expérience.
Il a souligné l’importance de cette conféren-
ce préliminaire, visant à évaluer dans quelle
mesure les objectifs fixés par les autorités
publiques, qui accordent une grande impor-
tance à ce secteur et mobilisent d’énormes
ressources pour son amélioration, ont été
atteints, et pour rendre l’espace éducatif
plus adapté à une réussite optimale.
Pour sa part, le représentant du ministère,
dans un succinct rappel des opérations
d’évaluation des acquis des élèves du palier
primaire, a mis en avant les objectifs tracés
par le département d’Abdelhakim Belabed.
Une demi-douzaine d’ateliers a été lancée à

l’occasion par les responsables de ce ren-
dez-vous, aux objectifs très prometteurs,
selon un cadre de la direction de l’éducation
de la capitale de l’Est, lequel a rappelé qu’il
faudrait aussi se pencher sur les mesures à
prendre sur la base des faiblesses consta-
tées. Ainsi, parmi les thèmes retenus pour
les ateliers, on citera la rencontre autour du
cadre général de l’examen d’évaluation du
palier primaire, les mesures organisation-
nelles de l’examen, la préparation et l’im-
pression des sujets de l’examen d’évalua-
tion, et enfin, la formation des encadreurs et
du personnel chargés de prendre en charge
l’examen.

De Constantine, Amine B.

examen dU Bem

un taux de 60,97 % de réussite  
le taUx de réussite à l’examen du Brevet
d’enseignement moyen (BEM) session
juin 2023 au niveau national a atteint
60,97% des élèves ayant obtenu une
moyenne égale ou supérieure à 9,5/20, a
annoncé, hier, le ministère de l’Education
nationale dans un communiqué.
«Le nombre des candidats scolarisés ins-
crits à cet examen qui s’est déroulé du 5 au

7 juin 2023 est de 788.703 dont 781.960
candidats scolarisés présents «, précise le
même source.
«Le nombre d’élèves admis en  première
année secondaire est de 513.683 élèves,
soit 65,13 %», ajoute le communiqué. «Le
nombre des admis scolarisés avec mention
est de 213.027, dont 4.810 avec mention
excellent, 34.782 avec mention très bien,

68.312 avec mention bien et 105.123 avec
mention assez bien», ajoute le ministère. 
A cette occasion, le ministère de l’Educa-
tion nationale a présenté ses félicitations à
tous les admis en première année secon-
daire, leur souhaitant «succès et réussite»
dans leur parcours scolaire et une meilleu-
re chance à ceux qui ont échoué.
Le ministère a adressé également ses

remerciements à tous les membres de la
corporation de l’éducation pour «les
efforts consentis tout au long de l’année
scolaire ainsi qu’à l’ensemble des départe-
ments ministériels et les corps de sécurité
pour leur contribution efficace au succès
de cet examen». Pour rappel, le taux de
réussite à l’examen du BEM session juin
2022 avait atteint 59,16 % R. N.

UNE CONFÉRENCE NATIONALE AURA LIEU EN JUILLET
Adopté depuis de l’année scolaire en cours, le système d’évaluation des acquis du cycle
d’enseignement primaire sera évalué à son tour, afin de cerner ces avantages et 
identifier les failles pour y apporter des améliorations et atteindre les objectifs 
souhaités. Le ministre de l’Education nationale, Abdelhakim Belabed, qui s’exprimait,
hier, lors d’une conférence régionale dédiée au système d’évaluation des acquis du
cycle d’enseignement primaire, a indiqué que les failles de cette évaluation seront 
examinées lors de la conférence nationale, programmée pour le début du mois de juillet.
Une occasion de réunir les différents acteurs et d’apporter des ajustements à 
l’évaluation qui remplace l’examen de 5e.  « Toutes les personnes concernées seront
écoutées. Nous acceptons tous les avis et appréciations. Et pour parvenir à une 
position commune et unifiée a l’issue de cette conférence nationale », a assuré le
ministre. Il a souligné que les recommandations serviront de base de travail dans
la préparation de la prochaine rentrée scolaire. L. L.
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mégaProjet de gara djeBilet

Vers la création de deux sociétés mixtes
algéro-chinoises

Le projet du complexe sidérurgique de Béchar commence à prendre forme. Conçu comme complémentaire au
développement du secteur minier de Gara Djebilet dans la wilaya de Tindouf, il connaitra le lancement des travaux de sa

réalisation avant la fin de cette année. L’annonce a été faite avant-hier par le président-directeur général du groupe minier
public Manajim El Djazair (Manal), Mohamed Sakhr Harami.

«Les chantiers de réalisation de
ce projet d’envergure pour un
coût d’un milliard de dollars

seront lancés par notre partenaire le consor-
tium Chinois CMH, dans la zone de Tou-
miat (30 km au nord de Bechar) », a préci-
sé le manager dans une déclaration en
marge de la visite de travail d’une déléga-
tion de responsables et experts du secteur
de l’énergie et des mines dans la wilaya. Et
d’expliquer : « Ce projet industriel d’une
grande importance économique pour la
wilaya de Bechar, sera concrétisé en parte-
nariat avec l’entreprise nationale de fer et
de l’acier (FERAAL), et sera destiné à la
production du rail et du profilé en acier, à
partir de la mine de fer de Gara Djebilet
(wilaya de Tindouf) ».
Ce projet, vient aussi dans la perspective de
la mise en place d’un pôle sidérurgique au
niveau de la wilaya, avec à la clé la créa-
tion de plus de 1.000 nouveaux postes
d’emplois directs. Une assiette foncière
industrielle de 1.000 ha, extensible à 3.000
ha a été dégagée par la wilaya pour la réa-
lisation de ce projet industriel d’envergure
dans la zone de Toumiat. Cette zone dispo-
se de plusieurs atouts dont sa proximité
avec la Rn-6, la ligne de chemin de fer
Béchar/Oran, la ligne électrique de très
haute tension (HTT), ainsi que la cimente-
rie de la Saoura, relevant du groupe indus-
triel public des ciments d’Algérie (GICA).
Il faut souligner que la mise en œuvre de ce
complexe sidérurgique est inscrite dans le
cadre de la valorisation du méga projet
d’exploitation du minerai de fer de Gara
Djebilet. Durant cette visite, une conven-
tion de partenariat a été signée, au siège de
la wilaya de Tindouf, entre l’Entreprise

nationale de fer et de l’acier (Feraal) et le
consortium chinois CMH. L’objectif de
cette convention est de créer deux sociétés
mixtes algéro-chinoises. La première pour
l’exploitation de la mine de Gara Djebilet à
Tindouf, et la seconde pour la réalisation
d’un complexe de transformation des
minerais de fer de la mine de Gara Djebi-
let, dans la wilaya de Béchar. Selon les
explications fournies à cette occasion, cet
accord vise à extraire 2 millions de tonnes
de minerai de fer par an à partir de la mine
de Gara Djebilet-Ouest à l’horizon 2026,
avant d’atteindre une capacité d’extraction
annuelle de 50 millions de tonnes de mine-
rai de fer à l’horizon 2040.
L’accord a été signé par le PDG de
FERAAL, Ahmed Benabbes, et le prési-
dent de «CMH», Zhou Zhipeng, lors d’une
cérémonie qui s’est déroulée en présence
du PDG du groupe public Manadjim El
Djazair «MAnAL», Mohamed Sakhr
Harami, de la Directrice générale des
mines au ministère de l’Energie et des
Mines, nadjiba Bourenane, et du wali de

Tindouf, Mohamed Mokhbi.
La mise en œuvre de ce projet intégré de
développement minier et métallurgique
devrait contribuer considérablement à la
réduction des émissions de carbone et à la
réalisation du développement durable dans
l’industrie du fer et de l’acier à l’échelle
mondiale, outre de réaliser des revenus
importants à l’Algérie.
Le projet de valorisation de la mine Gara-
Djebilet permettra dans ses premières
phases d’assurer la matière première pour
toute l’industrie sidérurgique en Algérie
qui nécessite des quantités considérables.
L’Algérie avait importé l’année dernière
1,2 mds USD de matières premières en fer,
rappelant que les investissements en la
matière qui seront parachevés à l’horizon
2025 permettront d’assurer 2 mds USD de
matière première. Pour ce qui est de la
main d’œuvre recrutée dans ce projet, elle
sera, dans sa majorité, algérienne au vu des
compétences acquises par FERAAL dans
le domaine de l’extraction de la matière
première. Mahfoudh B.

Polygone De tir 
et De manœUvres 
De Djelfa
tebboune supervise
l’exercice militaire 
«Fadjr 2023»
le PrésiDent de la République, Chef
suprême des Forces armées, ministre de
la Défense nationale, Abdelmadjid Teb-
boune, a supervisé hier au Polygone de
tir et de manœuvres dans la wilaya de
Djelfa (1ère Région militaire) l’exécu-
tion d’un exercice tactique avec muni-
tions réelles «Fadjr 2023».
Intervenant dans le cadre du programme
de préparation des forces pour l’année
2022-2023, l’exercice a été exécuté par
les unités de la 12e Division d’Infanterie
mécanisée à Djelfa, appuyées par des
unités des différentes forces et armes.
Selon des images diffusées par la télévi-
sion nationale, le chef de l’Etat a suivi
un exposé présenté par le Commandant
de la 12e Division d’infanterie mécani-
sée portant sur l’idée générale, les étapes
et les objectifs de cet exercice tactique,
avant de suivre son déroulement au
niveau du polygone de tir et de
manœuvres.
Les actions de combat de cet exercice
ont été exécutées avec un professionna-
lisme élevé, tant sur le plan tactique
qu’opérationnel, reflétant les grandes
capacités des équipages et des Comman-
dants sur tous les échelons, notamment
en termes d’exploitation du terrain, de
coordination entre les unités partici-
pantes, de montage et de conduite des
opérations, ainsi que de maîtrise d’em-
ploi des divers systèmes d’armes et
équipements mis à disposition, ce qui a
contribué à l’obtention de résultats très
satisfaisants traduits par la précision des
tirs et le strict respect des plans élaborés
et des timings.
M. Tebboune a été accueilli à son arrivée
au Polygone de tir et de manœuvres dans
la wilaya de Djelfa par le Chef d’Etat-
major de l’Armée nationale populaire
(AnP), le Général d’Armée, Saïd Cha-
negriha, où une formation militaire des
différentes forces lui a rendu les hon-
neurs.

M. Mecelti

la joUrnée internationale contre la tortUre
Les tortionnaires marocains et israéliens sévissent en toute impunité

le monDe célèbre aujourd’hui la Jour-
née internationale pour le soutien aux vic-
times de la torture, sur fond de hausse de
cas de torture en raison de l’impunité dont
jouissent les auteurs de ces pratiques inhu-
maines. Malgré son interdiction par le
droit international, la torture est encore
répandue à travers la planète, notamment
dans les pays en conflit ou sous colonisa-
tion à l’instar du Sahara Occidental.
La Journée contre la torture est une occa-
sion pour les défenseurs des droits
humains et les rescapées de la torture par-
tout dans le monde de s’élever contre ce
déni abject de la dignité humaine et de rap-
peler qu’il faut soutenir les victimes de ces
crimes contre l’humanité.
Le Royaume du Maroc, tout comme son
allié « Israël », figurent parmi les rares
pays au monde à pratiquer la torture est,
qui, en dépit des dizaines plaintes dépo-
sées contre lui devant le Comité des
nations unies contre la torture à Genève,
bénéficient encore de l’impunité et du
silence complice de la communauté inter-
nationale.
Et au Sahara occidental occupé, le régime
du Makhzen continue de pratiquer
diverses formes de torture, notamment sur
les détenus politiques sahraouis en raison
de leur lutte contre l’occupation de leur
pays et pour le droit à l’autodétermination
et à l’indépendance. Cette pratique consti-
tue une violation de la Déclaration de
Genève, des conventions internationales et
du droit international humanitaire.

Parmi les cas connus, celui du citoyen sah-
raoui Sidi Brahim Lahcini qui avait subi la
torture physique par les forces d’occupa-
tion marocaines dans la ville occupée de
Boujdour, en raison de sa participation,
devant un véhicule de la Mission onusien-
ne pour l’organisation d’un référendum au
Sahara occidental (MInURSO), aux sit-in
pacifiques pour revendiquer le droit du
peuple sahraoui à l’autodétermination et à
l’indépendance, en solidarité avec les vic-
times des crimes contre l’humanité perpé-
trés à l’encontre des civils sahraouis dans
les villes occupées du Sahara occidental.
Et en mai dernier, quelque 80 associations
sahraouies et internationales des droits de
l’Homme ont signé un manifeste pour
dénoncer l’enlèvement et la torture d’un
jeune Sahraoui dénommé Abdo Tawab par
les forces marocaines. Le jeune Sahraoui a
été enlevé après s’être exprimé pour l’in-
dépendance du Sahara occidental dans une
vidéo largement partagée sur les réseaux
sociaux. Il a été emmené de son domicile à
Laâyoune occupée par cinq policiers
marocains qui l’ont mis dans une voiture,
lui ont attaché les mains derrière le dos,
couvert le visage d’un tissu noir et conduit
vers une destination inconnue. Après avoir
changé de véhicule, ils l’ont battu et mena-
cé de mort. 
Dans un récent rapport, le Bureau exécutif
des défenseurs sahraouis des droits de
l’Homme au Sahara occidental (CODE-
SA) avait condamné les mauvais traite-
ments physiques et psychologiques infli-

gés par le Makhzen aux prisonniers poli-
tiques sahraouis dans les geôles maro-
caines, appelant l’OnU et toutes les orga-
nisations internationales de défense des
droits de l’Homme à faire pression sur
Rabat pour les libérer.
Le rapport cite plusieurs cas de prisonniers
sahraouis privés de leurs droits, notam-
ment ceux du groupe de Gdeim Izik, dont
les familles continuent de se plaindre des
tortures physiques et psychologiques
subies par leurs enfants et maris, et des
pratiques racistes et dégradantes de la
dignité humaine dans les prisons maro-
caines. Rabat opte également pour une
politique de transfert forcé des prisonniers
sahraouis vers plusieurs prisons loin de
leurs familles, pour empêcher les visites.
Par ailleurs, des OnGs et associations de
défense des droits humains ne cessent
d’appeler le Conseil des droits de l’Hom-
me de l’OnU, le Haut Commissariat des
droits de l’Homme onusien et tous les
autres organes compétents à redoubler
d’efforts pour amener le Maroc à respecter
ses obligations internationales conformé-
ment aux traités de l’OnU qu’il a signés et
ratifiés.
Ainsi, en Palestine occupée, les prison-
niers, y compris les femmes et les mineurs
qui croupissent dans les geôles de l’occu-
pation sioniste, sont soumis à diverses
formes de torture. En mai dernier, le sous-
secrétaire palestinien au ministère du
Développement social, Asim Khamis,
avait fait savoir que quelque 170 enfants

palestiniens souffraient actuellement de
toutes formes de violations et de torture
dans les prisons de l’occupation sioniste.
De plus, les prisonniers palestiniens font
souvent l’objet de plusieurs abus et de
formes les plus graves de torture psycho-
logique et physique. Plusieurs d’entre eux
décèdent notamment en raison de négli-
gence médicale et du refus de l’adminis-
tration pénitentiaire de subvenir à leurs
besoins de base.
Le 12 décembre 1997, l’Assemblée géné-
rale de l’OnU a proclamé le 26 juin, Jour-
née internationale des nations unies à
l’appui des victimes de la torture, en vue
de l’éradication totale de la torture et pour
le fonctionnement efficace de la Conven-
tion contre la torture et autres traitements
cruels, inhumains ou dégradants.
L’OnU a toujours condamné la torture
comme l’un des actes les plus viles com-
mis par des êtres humains sur leurs sem-
blables et réaffirmé maintes fois que les
tortionnaires «ne doivent jamais être auto-
risés à échapper aux conséquences de leurs
crimes, et les systèmes qui permettent la
torture devraient être démantelés ou trans-
formés». Il est à noter que l’Assemblée
générale de l’OnU a adopté en 1984 la
Convention contre la torture et autres
peines ou traitements cruels, inhumains ou
dégradants, et qui est entrée en vigueur en
1987. Sa mise en œuvre est assurée par un
comité d’experts indépendants, à savoir  le
Comité contre la torture.     

Mohamed Mecelti
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DéveloPPement
DU marché
financier
algérie Poste
et la cosoB signent
une convention
algérie Poste et la Commission
d’organisation et de surveillance des
opérations de Bourse (COSOB) ont
signé, hier, à Alger, une convention
dans le cadre des mécanismes de
renforcement et de développement du
marché financier national. La
convention a été signée par le
directeur général d’Algérie Poste,
Louai Zidi, et le président de la
COSOB, Youcef Bouznada, qui ont
insisté, par la même occasion, sur
l’opportunité qu’offre ce genre de
partenariat aux deux parties,
notamment en matière d’échange de
compétences et de prestations dans
divers domaines. Ce partenariat, qui
a pour objectif de définir le cadre
général et les conditions de mise en
œuvre des actions de collaboration et
de coopération entre les deux
institutions, englobe aussi la
couverture de toutes les activités
pertinentes des domaines de
compétence de la COSOB. En marge
de la signature, Algérie Poste a abrité
une cérémonie de remise de diplômes
à la 10e promotion de formation de
certification des professionnels du
marché financier (CPMF) de
l’Institut de formation des banques.

H. R.

ProPriété
intellectUelle
début des travaux
de la réunion africaine
à alger

les travaUx de la réunion
régionale africaine sur la propriété
intellectuelle, les ressources
génétiques et les savoirs traditionnels
y afférents ont débuté hier à Alger en
présence d’experts de plusieurs pays
africains. L’ouverture des travaux a
été présidée par le directeur général
des relations multilatérales au
ministère des Affaires étrangères et
de la Communauté nationale à
l’étranger, Mohamed Berrah, le sous-
directeur général de l’Organisation
mondiale de la propriété
intellectuelle (Ompi), Edward
Kwakwa et la présidente de la
Commission intergouvernementale
sur la propriété intellectuelle, les
ressources génétiques, les savoirs
traditionnels et le folklore de l’Ompi,
Lilyclaire Bellamy. Organisée
conjointement par le ministère des
Affaires étrangères et l’Ompi, cette
réunion a pour but de sortir avec une
décision commune destinée à adopter
un projet d’instrument juridique pour
la protection des ressources
génétiques et les savoirs traditionnels
y afférents, en prévision de la
Conférence diplomatique prévue en
2024. La réunion, devant s’étaler sur
trois jours, se déroule en présence
d’une cinquantaine d’experts venant
d’environ 30 pays africains membres
de l’Ompi et d’autres internationaux.

S. N.

Dans le cadre du développe-
ment des relations entre l’Ecole
nationale Supérieure de l’Hy-
draulique (EnHS) et le milieu
économique, une convention
de partenariat a été signée entre
cette école représentée par son
directeur le Dr Abdelhamid
_Habouche et l’entreprise
Prime Agro Irrigation  repré-
sentée par son directeur Abdel-
kader  Aissaoui.
La cérémonie de signature s’est
déroulée en présence du profes-
seur en sécurité alimentaire et
hydrique, Mouhouche Brahim
et de l’équipe pédagogique de
l’EnSH.
Lors de son intervention, le
directeur de l’EnSH a souligné
la nécessité d’activer le parte-
nariat entre les institutions uni-
versitaires et les celles écono-
miques pour participer au déve-
loppement de la croissance
économique, et ce, en réalisant
une formation pédagogique et
de recherche au profit des étu-
diants. Une formation qui soit,
note-t-il, en phase avec le déve-
loppement technologique. 

Cette convention vise à «assu-
rer et consolider la formation
de nos étudiants dans le domai-
ne de l’agriculture, et plus pré-
cisément l’irrigation intelligen-
te,  en équipant la ferme expéri-
mentale de l’école d’arroseurs
axiaux  dotés de la technologie
moderne» a déclaré le directeur
de l’EnHS.
Cette spécialité de «la smart
irrigation va nous aider à mini-
miser la consommation de
l’eau dans le domaine de l’irri-
gation» et cette convention
«offre également une platefor-
me pédagogique numérique
moderne au profit des ensei-
gnants et des étudiants  de
l’école, ainsi que  la possibilité
de recruter des  ingénieurs
diplômés de l’école dans le
domaine de l’irrigation et du
drainage des eaux», a-t-il ajou-
té. 
Pour sa part, le directeur géné-
ral de Prim Agro Irrigation,
Aissaoui Abdelkader, a déclaré
que l’idée de la convention est
basée sur trois axes. Primo :
un système d’irrigation sera

installé au niveau de l’école où
tous les étudiants vont pouvoir
faire leurs travaux pratiques.
Secundo : il sera créé un pont
entre l’EnSH et la plate-forme
numérique de ‘’ Valley Univer-
sity’’ ( USA). Cette plate-forme
est alimentée par toutes les
expériences d’irrigations que
Valley -University a fait à tra-
vers le monde. 
Le troisième et dernier axe
concerne «le sponsoring des
étudiants doctorants pour un
échange entre les universités
algériennes et les universités au
niveau du nebraska aux USA»,
a souligné M. Aissaoui.  Et
d’ajouter : «notre objectif est
d’offrir aux investisseurs algé-
riens qui travaillent au Sud une
main d’œuvre qualifié et une
mise à jour pédagogique et
technique en adaptant l’irriga-
tion locale et grâce à l’apport
de la smart irrigation, on va
optimiser l’utilisation de l’eau
avec une économie de 80% des
ressources hydriques».
Le Jeune Indépendant s’est
rapproché du professeur

Mouhouche Brahim expert en
sécurité alimentaire et
hydrique, sur la question de la
gestion de l’eau, ce dernier a
déclaré : «notre principal pro-
blème en Algérie se pose au
niveau de la gestion de l’eau.
Au nord on a très peu d’eau
par rapport au Sud, où on a une
réserve d’eaux qu’on nomme ‘’
Albienne’’ avec 50.000 mil-
liards de M3  qu’on peut utili-
ser annuellement.
La nappe qui se trouve  au
grand Sud-Est est salée, chaude
et très profonde, celle du Sud-
Ouest est fraîche et non profon-
de. On peut faire toutes les cul-
tures dont celles céréalières et
autres aujourd’hui. On a intro-
duit un concept qui est la smart
irrigation et l’automatisation.
C’est le seul moyen pour pou-
voir gérer comme il faut les
intrants de l’agriculture, parti-
culièrement l’eau. Lorsqu’on
applique l’irrigation intelligen-
te, cela veut dire qu’on donne
ce qu’il faut, quand il faut et
comme il faut».

T. Bouhamidi

ecole nationale sUPérieUre de l’HydraUliqUe-Prime
agro irrigation

convention de partenariat
dans la smart irrigation

Karim Boukadoum a précisé que «la
Safex dispose des sièges de ces
show-rooms au niveau de nouak-

chott et de Dakar. Toutes les conditions
juridiques et bancaires sont remplies. Les
succursales existent. Elles seront opéra-
tionnelles à partir du mois de juillet. Le
niger est prévu pour la fin de l’année»,
selon ce responsable. Une seconde étape
touchera la Côte d’Ivoire et le Cameroun, a
précisé M. Boukadoum sur les ondes de la
Chaine 3 de la Radio nationale.
Il a également tenu à note que la Safex a
toujours fait la promotion de la production
nationale à travers de nombreux salons et
événements économiques. D’ailleurs, a-t-il
poursuivi, à travers cette 54e édition de la
foire Internationale d’Alger, qui a été clôtu-
rée hier, «l’Algérie a marqué un grand pas
dans son ouverture sur l’économie interna-
tionale». Ajoutant que «les visites des délé-
gations étrangères étaient carrément
ciblées. Ceci prouve que les étrangers com-
mencent à maîtriser le marché algérien».  
Ainsi, la foire internationale d’Alger «FIA
2023» qui vient d’être clôturée était «un
grand succès, comptant 30 pays étrangers».
Elle a été surtout marquée par la forte pré-
sence des pays africains qui ont exprimé
leurs intérêts pour le partenariat avec les
opérateurs algériens, selon le même res-
ponsable.
Dans le même contexte, le ministre du
Commerce et de la Promotion des exporta-
tions, Tayeb Zitouni, avait annoncé le
lancement par son département, en avril

dernier, de la révision de la plateforme de
l’Agence nationale de promotion du com-
merce extérieur (Algex), dédiée aux expor-
tateurs en vue de renforcer son efficacité
dans la régulation des importations et la
promotion des exportations, visant à amé-
liorer son fonctionnement à remédier aux
insuffisances enregistrées et à mieux orga-
niser la filière.
Parmi les améliorations décidées dans ce
sens, il a cité la numérisation de toutes les
procédures du début jusqu’à la fin en vue
de garantir la transparence et permettre aux
exportateurs de suivre leurs dossiers. De
plus, Zitouni avait estimé que les bases

logistiques algériennes devraient être
exploitées comme plateformes pour l’ex-
portation des produits vers les marchés
internationaux, notamment africains. Il
convient de noter, par ailleurs, que de nom-
breuses rencontres ont réuni des opérateurs
économiques algériens avec leurs homo-
logues des autres pays venus exposer leurs
produits et étant à la recherche de débou-
chés pour leurs produits. Bon nombre des
participants à ce rendez-vous annuel se
sont donc rencontrés pour examiner les
opportunités de partenariat et de promotion
des échanges dans tous les domaines.

Rim Boukhari

la saFex s’organise

Accompagner les opérateurs
sur le marché africain

Le directeur général de la Société algérienne des foires et exportations (SAFEX), Karim Boukadoum,
a annoncé hier «l’installation des futurs show-rooms via des succursales qui seront mises en place
en Mauritanie, au Sénégal puis au Niger», dans le but d’accompagner les opérateurs économiques

algériens à intégrer les marchés africains notamment.
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tizi oUzoU 
lancement
de la campagne
moisson-battage
c’est à partir de l’exploitation
agricole appartenant à Tarik Saoudi,
à Chaoufa dans la commune de
Mekla, que le wali, Djillali Doumi, a
donné le coup d’envoi de la
campagne moisson-battage pour
cette année 2023. Toutefois, à cause
des aléas de la météorologie, la
production céréalière s’annonce
faible cette année, selon les services
agricoles de la wilaya. Ces derniers
ont affirmé qu’ils s’attendent à «une
récolte bien en deçà des prévisions».
En effet, selon les estimations des
cadres et dirigeants de la Direction
des services agricoles (DSA), la
production des 7023 hectares
emblavés ne dépassera guère les
88.000 à 90.000 quintaux (qx), soit
une moyenne de 13 à 15 qx à
l’hectare même si les prévisions
faites durant la saison des labours-
semailles ont porté sur une
production dépassant les 160.000
quintaux. A titre de rappel, la récolte
des céréales dans la wilaya de Tizi
Ouzou a été de 121.000 quintaux.
Des pics de 25 qx à l’hectare avaient
été atteints. 

Saïd Tissegouine

le réseau électrique
renforcé dans plusieurs
communes
Dans le souci d’assurer et de
garantir une saison estivale la plus
sereine possible à Tizi Ouzou, la
Sonelgaz veille à apporter son
concours à travers réalisation de 17
postes électriques dans plusieurs
communes de la wilaya, a-t-on appris
auprès de l’entreprise dans la ville
des Genêts. Dans cette optique, la
direction de la distribution de
Sonelgaz a mis au point tout un
programme d’investissement. Il
s’agit de renforcer en puissance le
réseau électrique. Et dans ce cadre,
l’entreprise de l’énergie électrique et
gazière a lancé un programme de
réalisation de 17 postes HTA/BT
dont le montant financier est estimé à
206 millions de DA, et ce à travers
les daïras de Tizi Ouzou, Draâ Ben
Khedda, Ain El Hammam, Tigzirt,
Les Ouadhias, Ouaguenoun, Draâ El
Mizan et Azazga. Dans son
communiqué, la direction de
Distribution de Tizi Ouzou a indiqué
que les 17 postes sont mis en service.
Le document précise également que
l’entreprise Sonelgaz a créé,
également, 07 lignes de départ HTA
d’une longueur de 22,49 km, et ce,
pour un montant financier estimé à
164 millions de DA. Enfin, tout en
suggérant l’utilisation de l’énergie
électrique d’une manière rationnelle,
la direction de la distribution de Tizi-
Ouzou ne cache pas sa contrariété et
sa frustration suite aux oppositions
de certains riverains qui entravent ses
programmes de réalisations. Des
programmes qui s’inscrivent pourtant
dans le cadre du renforcement et
l’amélioration de la qualité du
confort de la vie du citoyen.

S. T.

forte d’importants moyens humains et
matériels, la colonne mobile de lutte contre
les feux de forêt et de récoltes a installé ses
quartiers dans l’enceinte de l’unité secon-
daire de la Protection civile de Ouzera, à 7
km à l’est du chef-lieu de la wilaya de
Médéa, au cours d’une cérémonie présidée
par le secrétaire générale de la wilaya,
Messaoud Boularès, en présence de l’en-
semble d’autres responsables des secteurs
concernés.
La colonne mobile, qui restera dans la
région jusqu’à la fin du mois d’octobre,
interviendra sur une aire englobant le mas-
sif de l’Atlas blidéen, les monts du Titteri
et la partie ouest du territoire de la wilaya
de Médéa où sont enchâssés des milliers
d’hectares d’espèces forestières, de
maquis, de vergers et une importante faune
sauvage. Le directeur de la Protection civi-
le de la wilaya de Médéa, Mohamed Chahb

El Aïn, a déclaré, à cette occasion, que
«l’installation de la colonne mobile a eu
lieu avant la date habituelle du 1er juillet,
en application des instructions de la Direc-
tion générale de la Protection civile». Cela
dans le but de «parer à tout départ de feu
susceptible de se déclarer durant cette
période de hausse des températures», a-t-il
ajouté. 
Le même responsable a, dans son allocu-
tion, délivré un message aux facebookeurs
pour leur dire qu’»ils sont les bienvenus
pour apporter leur aide dans la lutte contre
les feux de forêt», mais, dira-t-il, ils ne doi-
vent pas venir dans les zones ravagées par
le feu que dans le but de prendre des
images sur les dégâts. Pour éviter de telles
situations, la présence de ces personnes sur
les lieux des sinistres se fera «désormais
sous la supervision de la Protection civile
et de la Conservation des forêts», a indiqué

le directeur de la Protection civile de la
wilaya de Médéa.  Il convient de noter que
de nombreuses mesures ont été prises avant
l’arrivée des grandes chaleurs et les décla-
rations d’incendies qui se multiplient en
été. Ainsi, pour une couverture contre les
incendies de la wilaya qui compte 64 com-
munes, il a été créé 6 pôles avancés de la
Protection civile, localisés dans les zones
proches des massifs forestiers afin de
mener des opérations d’extinction des feux
de forêt et de récolte. 
Erigés dans le but de garantir une meilleu-
re efficacité des opérations d’intervention,
les pôles sont composés des différents ser-
vices concernés par la lutte contre les feux
de forêt, à savoir la Protection civile, la
Conservation des forêts, la direction des
services agricoles, les collectivités locales
et les différents services de sécurité. 

De Médéa, Nabil Bey

lUtte contre les FeUx de Forêt et de récoltes 

La colonne mobile s’installe
à Médéa

s’exprimant lors de sa
visite d’inspection au
Centre d’enfouisse-

ment technique (CET) de Bou-
guerguer, dans la commune
d’Héliopolis, la ministre de
l’Environnement a précisé que
«cette démarche est initiée en
coordination avec les collectivi-
tés locales et d’autres départe-
ments ministériels concernés,
ajoutant que «le ministère vise à
élaborer des cadres juridiques
nécessaires et modifier
quelques textes dont la loi sur la
gestion des déchets de 2001.
Par ailleurs, la première respon-
sable du secteur a précisé que
«la mise en place de ces
moyens en question entrent
dans le cadre de la stratégie de
son département qui est axée
sur l’économie circulaire et la
modernisation de la gestion des
déchets à travers l’ouverture
des voies aux jeunes, aux les
créateurs des start-up et toutes
les personnes qui souhaitent
investir dans le secteur du recy-
clage des déchets. D’autre part,
la ministre s’est enquise des

explications sur le centre d’en-
fouissement technique (CET)
de Bouguerguer considéré
comme étant la seule infrastruc-
ture qui traitent les déchets de
13 communes sur les 34, soit
une moyenne de 220 tonnes par
jour, et l’inspection du projet de
la réalisation du troisième tran-
chée au niveau du même centre.
Mme Dahleb a appelé à œuvrer
pour attirer un grand nombre
d’investisseurs à travers la créa-
tion d’un marché local consacré
aux matériaux recyclés.
La ministre a écouté un autre
exposé sur le projet de réalisa-
tion d’un nouveau centre d’en-
fouissement technique dans la
commune Houari-Boumediene,
destiné à réceptionner les
déchets ménagers provenant
des communes de l’ouest de la
wilaya. Elle a appelé à l’élimi-
nation des décharges sauvages,
insistant sur «la nécessité d’em-
ployer ces centres pour recevoir
les déchets organiques qui se
chargent de la récupération et
du recyclage d’autres déchets
valorisables pour

rationaliser l’exploitation de ces
CET dont la réalisation nécessi-
te des sommes importantes et
de larges poches foncières».
Au siège de la wilaya, la
ministre a présidé une cérémo-
nie de distribution de 10
camions à pression déchets au
profit de plusieurs communes
au cours de laquelle elle réitéré
l’importance que revêt le projet
de l’économie circulaire dans le
secteur considéré comme étant
le seul recours pour gérer les
déchets et le transformer en
richesse économique.
La visite d’inspection de Fazia
Dahleb dans la wilaya de Guel-
ma a donné lieu à une visite de
la réserve naturelle de la forêt
de Beni-Salah, dans la commu-
ne de Bouchegouf, le projet de
réalisation d’une forêt récréati-
ve dans la région d’Ain Sefra
(montagnes de la Maouna),
dans la commune de Ben Djer-
rah, en plus de l’inspection du
projet d’aménagement du jardin
des pins, au chef-lieu de la
wilaya. Il convient de
rappeler que la responsable du

département des déchets ména-
gers à l’AnD, Akila Boudraa
avait précisé que «le secteur de
la valorisation des déchets
ménagers et assimilés a enregis-
tré une avancée significative
depuis 2022, puisque la valeur
marchande est passée de 151
milliards de DA au deuxième
semestre de 2021 à 243 mil-
liards de DA au premier
semestre de 2022 (dernier
chiffre disponible)».
Selon la même responsable, «ce
bond qualitatif» a été réalisé
grâce à la hausse des revenus de
la filière de recyclage des pro-
duits plastiques.
Elle avait rappelé par ailleurs
que  les mesures incitatives et
avantages offerts par l’AnD
aux opérateurs dans le domaine
de la valorisation des déchets
notamment via sa banque d’in-
formations qui facilite la coor-
dination entre eux et l’accès aux
indicateurs du marché pour exé-
cuter leurs projets avec la possi-
bilité d’obtenir les prix des
déchets sur le marché.

Samia Acher

recyclage des décHets

des moyens «incitatifs»
à l’investissement

Des moyens «incitatifs»
seront développés pour
attirer l’investissement

dans le recyclage des
déchets. C’est ce qu’a

annoncé la ministre de
l’Environnement et des

Energies renouvelables,
Fazia Dahleb, lors de sa

visite de travail et
d’inspection dans la

wilaya de Guelma. 
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la gUerre en UKraine : 

Vers L’eFFondreMent de LA
reputAtion occidentALe

oleg 
nesterenKo
Président du CCIE
(www.c-cie.eu)
(Ancien directeur
de l’MBA, profes-
seur auprès des
masters des
Grandes Ecoles de
Commerce de Paris,
spécialiste de la
Russie, CEI et de
l’Afrique subsaha-
rienne)

Après le monde bipolaire, existant
depuis la fin de la seconde guerre
mondiale et jusqu’à l’implosion de

l’Union Soviétique en décembre 1991,
l’actuel conflit sur le territoire de l’Ukrai-
ne est le point de gravité dans le processus
de transition entre deux grandes époques
de l’histoire contemporaine : l’ancienne -
unipolaire - qui a perduré durant les 30
dernières années et la nouvelle - multipo-
laire - post-hégémonique, qui est née fin
février 2022.
Etant guère adepte des théories commu-
nistes, je ne peux, toutefois, ne pas consta-
ter que les évènements d’aujourd’hui ne
sont que l’adaptation moderne, le reflet
dans le miroir du vieux principe des révo-
lutions exprimé par Vladimir Lénine déjà
en 1913 dans son ouvrage « Le premier
mai du prolétariat révolutionnaire » : les
classes inférieures ne veulent plus vivre à
l’ancienne, tandis que les classes supé-
rieures ne peuvent plus gouverner à l’an-
cienne. Soit, l’impossibilité pour la classe
dirigeante de maintenir sa domination en
forme inchangée. Aujourd’hui, les
« classes supérieures » sont le monde occi-
dental gravitant autour des Etats-Unis
d’Amérique et les « classes inférieures » -
le reste de l’humanité.
Une fois de plus, l’histoire n’apprend rien
aux « élites » politiques et les époques se
remplacent de la même manière que cela
fait un siècle : dans la violence. 
Les discours sur la défense de la liberté, de
la démocratie et des nobles valeurs et,
donc, occidentales que l’Ukraine représen-
te et défend ne sont que les narratifs
« atlantistes » développés via l’appareil de
la propagande des médias mainstream,
afin de justifier auprès des masses électo-
rales préformatées les initiatives contro-
versées entreprises par les représentants du
pouvoir actuel du bloc de l’occident col-
lectif américano-centrique. Des narratifs
très éloignées de la tragique réalité du pou-
voir ukrainienne.    
Sans entrer dans le détail des intérêts pro-
fonds des Etats-Unis d’Amérique dans le
cadre de la guerre en Ukraine qui s’y
déroule depuis 2014, des intérêts directe-
ment basés sur la stratégie globale de la
défense des éléments existentiels pour
l’état américain (voir mon analyse « la
guerre en Ukraine : la Genèse »), il est à
noter que l’arrivée à leurs objectifs prééta-
blis se traduisait par l’affaiblissement poli-
tico-économique significatif de la Russie
d’une part, en tant qu’un des acteurs
majeurs vis-à-vis du système de pétrodol-
lars et, d’autre part, en tant que partenaire
stratégique de la Chine tant dans le domai-
ne économique, dont les deux pays ont une
véritable complémentarité, tant dans le
domaine politico-diplomatique et militaro-
technologique.

le Piège anglo-saxon 
Les Etats-Unis d’Amérique se sont retrou-
vés devant un dilemme existentiel : d’une
part, le scénario positif pour Washington
dans l’issue de cette guerre devient chaque
jour de plus en plus irréalisable ; d’autre
part, les Américains ne peuvent pas se per-
mettre de ne pas importer dans la confron-
tation en cours. 
La victoire est un élément vital vis-à-vis de
la réputation mondiale en tant que premiè-
re puissance politico-militaire opération-
nelle tant des Etats-Unis, tant de leurs par-
tenaires européens - un élément vital vis-à-
vis du futur de la civilisation Occidentale.  
Ce qui n’était guère un élément existentiel
au début du conflit – en est devenu un dès
l’engagement ouvert et radical de l’inté-
gralité du bloc occidental dans les hostili-
tés. Aucun retour en arrière n’est possible. 
Vu la spécificité de la situation politique
interne aux Etats-Unis, conditionnée par
les dernières défaites militaires en Syrie et
en Afghanistan, ils ne leur étaient pas pos-
sible d’entrer en guerre seuls ou qu’en tan-
dem avec le monde anglo-saxon. Le
monde anglo-saxon, dont nul besoin
n’était de convaincre le Royaume-Uni de
prendre part au conflit, vu le processus
engagé par la Chine et la Russie de l’ef-
fondrement des réseaux néocoloniaux,
notamment britanniques, sur le continent
noir et qui mènera, à terme, à de très
graves répercussions vis-à-vis du système
financier de la City de Londres - centre tra-
ditionnel du brassage des gigantesques
revenus de l’exploitation des matières pre-
mières de l’Afrique. 
Un travail en profondeur, très certaine-
ment, a été réalisé auprès de Bruxelles.
L’Union Européenne et ses pays-membres
sont tombés dans le piège américano-bri-
tannique qui a fait stimuler les égos des
élites politiques du vieux continent vis-à-
vis de la grandeur et de la domination du
passé qui est en déclin constant avec
l’émergence de nouveaux centres de gravi-
tés idéologiques en Chine et en Russie. La
grandeur et la domination leur ont été pro-
posées de retrouver en entrant en guerre,
estimée gagnée d’avance, contre les nou-
veaux challengers. 

De la « gUerre-éclair » vers 
la gUerre D’UsUre
Initialement, au déclenchement de la nou-
velle phase de guerre, il était prévu que les
sanctions contre la Fédération de Russie
d’une amplitude sans précédent dans l’his-
toire contemporaine, mises en œuvre par
l’occident collectif sous le patronat de
Washington et soutenues sous la pression
politico-économique par une partie du
monde non occidental dès les premiers
jours de la guerre, auraient dû ébranler
l’économie russe en quelques mois et la
mettre sur le chemin précalculé de l’effon-
drement inévitable, et faire de la Russie un
état-paria. Un état-paria non pas pour une
période de quelques mois ou années, mais
pour toute une époque future. 
Toutefois, dès le déclenchement des sanc-
tions, des signes inquiétants de la résistan-
ce inattendue de l’économie russe sont
apparus, parallèlement au refus des acteurs
majeurs non occidentaux de condamner
l’initiative de Moscou sur le territoire de
l’Ukraine, malgré la coercition « atlantis-
te » hors du commun. 
Les Etats-Unis d’Amérique se sont retrou-
vés dans l’incapacité de fédérer autour
d’eux le monde non occidental dans leur
projet antirusse. Le plan primaire qui a dû
fonctionner contre la Russie à court terme,
en quelques semaines, voire des mois, a
totalement échoué. 
L’effondrement de l’économie russe qui
n’a pas eu lieu, étant l’une des raisons-clés
de la guerre en Ukraine, afin, notamment,
qu’au moment de la phase majeure de la
future confrontation des Etats-Unis face à
la Chine la Russie ne puisse se permettre le
soutien significatif de son partenaire stra-
tégique asiatique sous la menace de nou-
velles sanctions que le pays avec une éco-
nomie censée être anéantie ne serait en
mesure de s’accorder - il était nécessaire
de modifier la stratégie. 
L’action américaine a été donc fondamen-
talement revue à la base et s’est tournée
vers la stratégie de l’usure à long terme.
Stratégie qui ne pouvait fonctionner sans
l’élément initialement imprévu : le finan-
cement d’une ampleur sans précédent du
pouvoir ukrainien. Une ligne de crédit

inédite dans l’histoire contemporaine a été
ouverte à cet effet au bénéfice de Kiev. 

le Projet Des négociations face
à la rUssie à genoUx 
Certains experts du camp « atlantiste », en
répétant en écho les slogans adressés par la
propagande de Kiev à leurs masses, prô-
nent pour objectif indispensable le retour
de l’Ukraine à ses frontières de 1991 en le
présentant comme étant parfaitement réali-
sable. C’est à dire, la reprise à la Russie et
l’instauration du pouvoir de Kiev sur les
villes, telles que Donetsk et Lougansk à
Donbass et Simferopol avec Sébastopol en
Crimée. Sébastopol, dont la principale rai-
son de la récupération de la Crimée par la
Russie était le danger imminent, à la suite
du coup d’état de 2014 à Kiev, de la perte
de la base navale russe située dans la ville
et sa reprise opérationnelle par les forces
navales de l’Otan.
Les personnes qui envisagent sérieusement
un tel scénario ne sont que la caricature
grotesque et l’insulte au qualificatif d’ex-
pert. Point nécessaire de détailler leur
position et de rappeler que la probabilité
de la reprise par l’Ukraine, par exemple,
du port militaire russe de Sébastopol est
infiniment plus faible que l’utilisation
massive des armes nucléaires dans le
conflit en cours. Cela étant, l’utilisation de
la composante nucléaire de la défense
russe dans la confrontation est actuelle-
ment proche de zéro. 
Aujourd’hui, l’objectif du bras armé de
l’occidental collectif : importer un maxi-
mum d’éléments sur le terrain et, ensuite,
de négocier en position de force face à la
Russie, censée être ébranlée.
Une forme d’amateurisme déconcertant et
la méconnaissance du raisonnement quasi-
génétique du peuple russe ne permet pas
de faire comprendre aux auteurs de cette
stratégie que la négociation clé à partir de
la position de faiblesse, quand bien même
elle aurait lieu, sur les éléments vitaux
pour la Fédération de Russie est totalement
inconcevable pour cette dernière et n’aura
jamais lieu.

a sUivre

1re Partie
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aPrès sa mUtinerie

Le chef de Wagner se réfugie en Bielorussie
Après sa mutinerie surprise, le chef du groupe paramilitaire a appelé samedi soir ses troupes à stopper leur marche vers Moscou, dans

une volte-face spectaculaire après avoir défié l’autorité de Moscou pendant vingt-quatre heures. Le président biélorusse, Alexandre
Loukachenko, a joué le rôle de médiateur.

evgueni Prigojine a annoncé que ses
hommes « rentrent » dans leurs
camps pour éviter que le « sang

russe » ne coule, après avoir lancé vendre-
di soir un coup de force inédit contre le
Kremlin pour selon lui « libérer le peuple
russe ». Sa décision est intervenue à la
suite de négociations avec le président bié-
lorusse, Alexandre Loukachenko, que Vla-
dimir Poutine a remercié pour « le travail
accompli ». Les combattants de Wagner
s’étaient déjà retirés le 24 juin au soir de
Rostov (sud-ouest de la Russie) où ils
avaient pris le contrôle du QG militaire,
centre névralgique des opérations russes
en Ukraine, après un accord obtenu suite à
des négociations entre Evguéni Prigojine
et le président bélarusse Alexandre Louka-
chenko. Le 25 juin, toutes les restrictions
mises en places sur les autoroutes de la
région de Rostov en raison de cette rébel-
lion de 24 heures, ont été levées, a annon-
cé l’antenne locale du ministère russe des
Situations d’urgence. «La circulation est
rétablie», a déclaré son porte-parole, cité
par l’agence RIA novosti.
Un accord a également été convenu entre
la présidence russe et Evguéni Prigojine, a
affirmé dans la soirée le porte-parole du
Kremlin, Dmitri Peskov. Le chef de Wag-
ner va ainsi partir pour la Biélorussie et les
poursuites contre lui vont être abandon-
nées. Quant aux combattants qui l’ont
suivi, « personne ne (les) persécutera,
compte tenu de leurs mérites au front »
ukrainien, a précisé M. Peskov. Les

troupes de Wagner avaient été aperçues à
moins de 400 km de la capitale après avoir
notamment revendiqué la prise du quartier
général de l’armée russe à Rostov (ouest),
centre névralgique des opérations en
Ukraine. Dans sa dernière déclaration, le
chef du groupe disait s’être approché à

près de 200 kilomètres de Moscou.
Certaines mesures de sécurité exception-
nelles, prises en Russie face à l’avancée de
Wagner, ont commencé à être levées,
notamment dans la région de Lipetsk, au
sud de Moscou, où avaient pénétré des
paramilitaires. « Dans un avenir proche,

nous rouvrirons l’accès aux routes de la
région », a fait savoir le gouverneur régio-
nal Igor Artamonov. Le maire de Moscou
avait appelé les habitants à limiter les
déplacements en ville, qualifiant la situa-
tion de « difficile » et décrété lundi jour
chômé. R. I.

Face à Un contexte mondial «grave»

pékin et Moscou veillent sur la protection
des intérêts communs 

la chine et la Russie doivent protéger
leurs intérêts communs dans un contexte
international «complexe et grave», a
déclaré le chef-adjoint de la diplomatie
chinoise suite à une rencontre avec son
homologue russe. Les parties ont «haute-
ment apprécié» l’état actuel des relations
russo-chinoises, a pour sa part communi-
qué Moscou.
Au lendemain de l’insurrection armée
avortée en Russie, Pékin a exprimé son
soutien aux efforts de Moscou pour stabili-
ser la situation, indique la diplomatie russe

dans un communiqué. La Chine a égale-
ment réaffirmé son intérêt à la prospérité
continue de la Russie.
Un entretien entre les chefs-adjoints des
diplomaties des deux pays a eu lieu ce 25
juin dans la capitale chinoise.
Au cœur des consultations entre Ma
Zhaoxu et Andreï Roudenko figuraient
également la «promotion globale de la
coopération bilatérale». Cette stratégie a
été fixée par Vladimir Poutine et Xi Jin-
ping lors de la visite de ce dernier à Mos-
cou en mars.

Globalement, «les parties ont hautement
apprécié l’état actuel des relations russo-
chinoises, confirmant leur volonté de tra-
vailler ensemble pour les renforcer
constamment», toujours selon le commu-
niqué du ministère russe.
D’ailleurs, «les relations russo-chinoises
sont dans la meilleure période de l’histoi-
re», a précisé le diplomate russe, cité par
Pékin. 
De son côté, la Chine estime qu’il faut se
tenir côte-à-côte face à la turbulence inter-
nationale:

«Dans une situation internationale com-
plexe et grave, il est nécessaire de suivre
l’important consensus auquel sont parve-
nus les deux chefs d’État, de communiquer
en temps opportun, d’assurer la stabilité et
le développement à long terme des rela-
tions entre les deux pays et de sauvegarder
la relation commune des deux parties».
Enfin, les deux pays «approfondissent
continuellement la confiance politique
mutuelle et renforcent la coopération pra-
tique», conclut le ministère chinois. 

R. I.

sénégal 

Le président Macky sall qualifie « d’actes
terroristes » les récents troubles meurtriers

la conDamnation le 1er juin de l’op-
posant Ousmane Sonko a engendré de
graves troubles, faisant 16 morts selon les
autorités, 24 selon Amnesty International
et 30 selon l’opposition. Macky Sall garde
un ton ferme. Le président du Sénégal a
qualifié samedi d’ « actes terroristes qui ne
resteront pas impunis » les troubles meur-
triers survenus dans son pays début juin
après la condamnation de l’opposant Ous-
mane Sonko dans une affaire de mœurs. Le
chef de l’Etat s’exprimait lors d’une céré-
monie clôturant une concertation nationale
entamée avant « les graves dérives des 2 et

3 juin, événements inédits » qui ont, selon
lui, entraîné « des atteintes graves et des
dommages » sur des « biens publics et pri-
vés ». Il a en outre reçu le rapport final de
la concertation ouverte le 31 mai et boy-
cottée par une partie de l’opposition dont
le camp d’Ousmane Sonko.
Les participants à cette concertation se
sont notamment entendus sur le principe
de réviser le procès de l’opposant Karim
Wade écarté de l’ancien scrutin de 2019.
Fils de l’ex-président Abdoulaye Wade au
pouvoir de 2000 à 2012, il a été condamné
en 2015 à six ans de prison ferme pour

enrichissement illicite. Ancien ministre
d’État de son père, Karim Wade, 58 ans, a
été gracié en 2016 par Macky Sall, et est
depuis exilé au Qatar. La concertation a
également proposé de modifier des textes
pour permettre à l’ancien maire de Dakar
Khalifa Sall, empêché par une condamna-
tion en 2018 de se présenter contre Macky
Sall en 2019, d’être candidat à la présiden-
tielle de 2024. Le cas d’Ousmane Sonko,
condamné le 1er juin à deux ans de prison
ferme, n’a par contre pas été abordé. Sa
condamnation le rend en l’état actuel inéli-
gible. Elle a engendré début juin de graves

troubles, faisant 16 morts selon les autori-
tés, 24 selon Amnesty International et 30
selon l’opposition. Le président Sall a pour
sa part promis de s’exprimer sur son éven-
tuelle candidature à la présidentielle de
2024 après la fête musulmane de la Tabas-
ki prévue au Sénégal le 29 juin. Elu en
2012, réélu en 2019, il a fait réviser la
Constitution en 2016. Elle stipule que «
nul ne peut exercer plus de deux mandats
consécutifs ». Mais ses partisans le présen-
tent comme leur candidat en 2024, arguant
que la révision a remis les compteurs à
zéro. R. I.
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«Le coup d’envoi de la réalisa-
tion de cette première tranche
de ce mégaprojet ferroviaire

reliant Bechar à Tindouf sur plus de 1.000
kilomètres sera donné le 5 juillet pro-
chain », a précisé le wali à l’occasion de la
visite de travail dans la wilaya d’une
importante délégation composée des res-
ponsables du ministère de l’Energie et des
Mines, de dirigeants du groupe public
Manadjim El Djazair (MAnAL) et du
consortium chinois CMH dans la cadre du
développement et de la valorisation de la
mine de fer de Gara Djebilet. « Tout est fin
prêt pour entamer la première phase de ce

projet ferroviaire dont la réalisation est
confiée à l’Agence nationale d’études et de
suivi de la réalisation des investissements
ferroviaires (AnESRIF) », a-t-il souligné.
Outre la réalisation d’une voie ferrée sur un
parcours de 220 km avec une vingtaine
d’ouvrages d’art dont un pont de neuf km,
ainsi qu’une gare pour les voyageurs et les
marchandises au chef-lieu de la daïra
d’Abadla (88km au sud de Bechar), il est
aussi prévu la réalisation d’une bretelle de
30 km, reliant le complexe de sidérurgie de
Bechar à la ligne ferroviaire Bechar/Oran
pour le transport de la future production de
ce complexe à destination de celui de

Bethioua et le port d’Arzew (Oran), a indi-
qué le chef de ce projet Abdechafii Ben-
Rabia.
Ce projet ferroviaire, passera par un tracé
d’environ 1.000 km, dont 220 km à
Bechar,178 km à travers la wilaya de Béni-
Abbès et plus de 500 km à Tindouf, a fait
savoir le même responsable lors d’une ren-
contre tenue samedi soir au siège de la
wilaya de Béchar en présence des déléga-
tions du ministère de l’Energie et des
Mines et du consortium Chinois CMH,
chargé de la concrétisation du projet minier
de Gara Djebilet.

R. R.

BecHar

Lancement prochain des travaux
du projet du complexe sidérurgique 
les travaUx de réalisation du projet du
complexe sidérurgique de Bechar seront
lancés avant la fin de l’année 2023, c’est ce
qu’a indiqué, le P-dg du groupe minier
public, Manajim El Djazair (MAnAL)
Mohamed Sakhr Harami.
« Les chantiers de réalisation de ce projet
d’envergure pour un coût d’un milliard de
dollars seront lancés avant la fin de l’année
2023 par notre partenaire, le consortium
Chinois CMH, dans la zone de Toumiat (30
km au nord de Bechar) », a-t-il précisé dans
une déclaration à la presse samedi soir en
marge de la visite de travail d’une déléga-
tion de responsables et experts du secteur
de l’énergie et des mines dans la wilaya.
« Ce projet industriel d’une grande impor-
tance économique pour la wilaya de
Bechar, sera concrétisé en partenariat avec

l’entreprise national de fer et de l’acier
(FERAAL), et sera destiné à la production
du rail et du profilé en acier, à partir de la
mine de fer de Gara Djebilet (wilaya de
Tindouf) », a-t-il expliqué.
Pour sa part, le wali de Bechar Mohamed
Saïd Benkamou, a indiqué que « ce projet,
vient aussi dans la perspective de la mise
en place d’un pôle sidérurgique au niveau
de la wilaya, avec à la clé la création de
plus de 1.000 nouveaux postes d’emplois
directs ».
« Une assiette foncière industrielle de
1.000 ha, extensible à 3.000 ha a été déga-
gée par la wilaya pour la réalisation de ce
projet industriel d’envergure dans la zone
de Toumiat », a-t-il fait savoir.
« Cette zone dispose de plusieurs atouts
dont sa proximité avec la Rn-6, la ligne de

chemin de fer  Béchar/Oran, la ligne élec-
trique de très haute tension (HTT), ainsi
que la cimenterie de la Saoura, relevant du
groupe industriel public des ciments d’Al-
gérie (GICA), a expliqué M. Benkamou, au
P-dg du consortium Chinois CMH, Zhou
Zhipeng, présent à cette occasion à Bechar
en compagnie d’une importante délégation
du ministère de l’énergie et des mines.
Pour la mise en œuvre de ce complexe
sidérurgique, inscrit dans le cadre de la
valorisation du méga projet d’exploitation
du minerai de fer de Gara Djebilet, la
wilaya compte entamer dans l’immédiat les
travaux d’aménagement du site de Tou-
miat, et ce comme contribution pour sa
concrétisation dans les délais prévus à
savoir 36 mois, a ajouté le chef de l’exécu-
tif de la wilaya de Bechar. R.R

Direction régionale
DU commerce
D’oran 
5.975 commerçants
mobilisés pour la
permanence de l’aïd 
el adha 
les Directions du commerce des
wilayas d’Oran, Mostaganem, Sidi Bel
Abbes, Aïn Temouchent et Tlemcen
ont mobilisé 5.975 commerçants et des
prestataires de services pour garantir la
permanence, lors des trois jours de
l’Aïd El-Adha, c’est ce qu’a fait
savoir, hier, M. Seboui Djillali,
Directeur régional du Commerce
d’Oran, M. Seboui Djillali.
Les Directions de wilaya du
Commerce, relevant de la Direction
régionale d’Oran ont mobilisé, pour
les trois jours de l’Aïd El-Adha, 712
boulangeries, 3.974 commerçants
spécialisés dans la vente de produits
alimentaires, fruits et légumes, ainsi
que 56 minoteries spécialisées dans la
production de semoule et farine, 22
laiteries et deux unités de production
d’eau minérale, selon M. Seboui.
Afin de garantir la permanence du
service en cette fête religieuse, les
Directions du Commerce des cinq
wilayas ont également mobilisé1.209
prestataires de services, dont des
locaux de vente des cartes Sim de
téléphone et de recharges d’internet,
en plus de mécaniciens auto, de
vulcanisateurs et des stations-service,
entre autres.
Par ailleurs, le même responsable a
signalé que 224 agents de contrôle
assureront la permanence pour suivre
le respect des commerçants des
wilayas précitées de cette permanence,
durant les trois jours de l’Aïd El-Adha,
ainsi que le retour des autres
commerçants non soumis à cette
mobilisation à leur travail, dès la
reprise du travail après le congé de
l’Aïd.
Le Directeur régional du Commerce
d’Oran a ajouté que 151 marchés de
vente de moutons du sacrifice ont été
ouverts, ces derniers jours dans les
wilayas d’Oran, Tlemcen, Sidi Bel
Abbes, Mostaganem et Aïn
Temouchent, dont 61 marchés dans la
seule wilaya d’Oran. 

R.R

m’sila
5 morts dans un
accident de la circulation 
cinq personnes ont trouvé la mort et
une autre a été blessée dans un
accident de la route survenu dimanche
près de la commune de Khettouti Sed
El Djir (M’sila), c’est ce qu’a fait
savoir le responsable de la cellule de
communication du groupement
territorial de la Gendarmerie nationale.
L’accident s’est produit sur un
segment de la route nationale n 40
reliant les communes de Chellal et
d’Aïn El Hadjel, lorsqu’un bus de
transport de voyageurs est entré en
collision avec un véhicule de tourisme
circulant en sens inverse, a indiqué le
commandant Baghdadi Benhouache,
précisant que les 5 victimes sont
décédées sur place.
Les éléments de la Protection civile
sont intervenus aussitôt après
l’accident pour prodiguer les premiers
soins au blessé avant de l’évacuer à
l’hôpital Zahraoui de M’sila, tandis
que les corps des 5 personnes décédées
ont été déposés à la morgue du même
établissement.
Les services de la Gendarmerie
nationale ont diligenté une enquête
pour déterminer les circonstances de
cet accident. 

R.R

BecHar 

projet de réalisation de la
première tranche de la voie ferrée 
Les travaux de réalisation de la première tranche (200 km), de la voie ferrée Bechar/Tindouf pour le
transport du minerai de fer de Gara Djebilet dans la wilaya de Tindouf, vers Bechar, seront entamés

officiellement le 5 Juillet prochain, c’est ce qu’a indiqué, avant-hier, Mohamed Saïd Benkamou, 
wali de Bechar.
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L’œuvre et l’héritage 
d’Assia djebar à l’honneur

L’Entreprise nationale de communication, d’édition et de publicité (Anep) a organisé avant-hier une rencontre en hommage à l’écrivaine
Assia Djebar, à la librairie Chaib Dzair. L’événement a réuni des spécialistes et des passionnés de littérature, de linguistique et de cinéma

pour célébrer l’œuvre et l’héritage de cette figure marquante de la scène artistique algérienne.

Fatma Zohra Mebtouche nedjai,
sociolinguiste et professeure à
l’École Supérieure des Beaux-Arts

d’Alger, a souligné lors de la rencontre, la
vaillance de Assia Djebar à mettre en
lumière le rôle de la femme surtout durant
la guerre d’Algérie. Elle a transporté,
selon l’intervenante, ces voix au-delà des
frontières. Elle a cité des exemples tirés
des romans d’Assia Djebar tels que
«L’Amour, la fantasia» (1985), «Les
Enfants du nouveau monde» (1962) et
«La Femme sans sépulture» (2002).
La même intervenante se penchera ensui-
te, sur le travail d’Assia Djebar, qui
raconte avec son âme, le relationnel des
familles algériennes. « Assia Djebar
sonde les profondeurs du silence et de la
soumission féminine, des relations frater-
nelles ainsi que du rapport entre la belle-
mère et la belle-fille, souvent marquées
par une injustice. Elle met également en
lumière la dynamique entre l’oppresseur
et l’opprimé, rendant hommage aux
moudjahidates et moudjahidines à travers
le personnage héroïque de Zoulikha »
De son côté, Abdelhamid Bourayou, lin-
guiste et président du jury de la 6e édition
du grand prix Assia Djebar du Roman, a
également exprimé son admiration pour
la plume de Assia Djebar. Il a décrit la
sensibilité personnelle présente dans ses
œuvres, révélant la relation de l’algérien
avec sa société et son environnement, la
transition d’une société rurale à la citadi-
nité, la nostalgie et des frustrations col-
lectives. Selon lui, « Assia Djebar a expri-
mé la souffrance de l’individu assoiffé de
liberté, dépassant les stéréotypes habi-

tuels des productions artistiques en
posant des questions importantes qui
approfondissent la réflexion ». L’interve-
nant a aussi évoqué le problème de la tra-
duction auquel fait face la littérature algé-
rienne. « L’Etat doit aujourd’hui, soutenir
la traduction car le fardeau ne peut être
endossé par les éditeurs ».
Ahmed Bedjaoui, universitaire, produc-
teur et critique de cinéma, a mis l’accent
sur l’expérience cinématographique

d’Assia Djebar à travers ses films « La
nouba des femmes du Mont Chenoua »
(1977) et « La Zerda ou les Chants de
l’oubli » (1978). « Elle était passionnée
de cinéma et comptait parmi les admira-
teurs les plus fervents de la philosophie et
de la sensibilité des écrivains, cinéastes et
artistes tels qu’Ingmar Bergman et Pier
Paolo Pasolini. Elle a été inspirée par leur
capacité à faire de la narration un espace
cinématographique et théâtral » a-t-il

mentionné. Et d’ajouter : « C’est pour-
quoi sa découverte du cinéma était riche
en images et en imagination. Elle s’est
nourrie de ses connaissances person-
nelles, de sa culture locale et de son désir
de raconter une partie de la mémoire col-
lective dans une langue nouvelle, enrichie
de sa sensibilité artistique subtile et de sa
connaissance des origines de la musique
andalouse ».

Meriem D

Festival national dU tHéâtre ProFessionnel

La 16e édition dédiée à sid Ahmed Agoumi
la 16e éDition du Festival national du
Théâtre Professionnel (FnTP), qui se
déroulera du 22 au 31 décembre prochain,
sera dédiée à l’artiste Sid Ahmed Agoumi
en reconnaissance de sa carrière artistique,
a indiqué un communiqué du Théâtre
national algérien Mahieddine-Bachtarzi
(Tna) organisateur de cet évènement.
Sid Ahmed Agoumi, de son vrai nom Sid
Ahmed Méziane, est né le 5 octobre 1940
à Bologhine, dans la banlieue d’Alger. Il a
commencé sa carrière dans les années

1960 et s’est illustré aussi bien au théâtre,
à la télévision qu’au cinéma. Il compte
plus de 50 films à son actif, dont «Z» de
Costa-Gavras (1969).
Sid Ahmed Agoumi a occupé des postes
importants dans le domaine du théâtre en
Algérie. Il a dirigé la maison de la culture
de Tizi-Ouzou, ainsi que le Théâtre natio-
nal algérien (TnA). Il a également été
directeur des Théâtres d’Annaba et de
Constantine 1974 à 1975.
Depuis la fin des années 1990, Sid Ahmed

Agoumi réside en France, où il poursuit sa
carrière d’acteur au théâtre et au cinéma. Il
a prêté sa voix à de nombreuses figures lit-
téraires telles que Jean Sénac, Mouloud
Feraoun, Rachid Mimouni, Benamar
Mediene et Kateb Yacine (nedjma). Il a
d’ailleurs remporté un prix d’interprétation
masculine pour son rôle dans «Les Diseurs
de vérité» de Karim Traïdia, qui sera diffu-
sé lors des 21e Francophonies en Limou-
sin. La précédente édition du Fntp qui s’est
déroulée du 23 décembre 2022 au 1 janvier

2023 était dédiée à Taha El Amiri, doyen
des comédiens algériens, membre de la
troupe du Front de libération nationale
(FLn) et ancien directeur du TnA.
La 15e édition avait accueilli pendant dix
jours, treize pièces de théâtre en compéti-
tion, ainsi qu’une trentaine d’autres spec-
tacles en hors compétition, des confé-
rences, des ventes-dédicaces, des ateliers
de formations et des spectacles de rue ont
été également au menu.

Meriem D

le célèBre cHanteUr Belge avait dédié Une cHanson à l’algérie

claude Barzotti tire sa révérence
triste noUvelle pour le monde de la
musique, l’auteur-compositeur belge Clau-
de Barzotti, grand artiste ami de l’Algérie,
est mort. Son manager a annoncé samedi
que l’artiste était décédé à son domicile
des suites d’un cancer. Il avait 69 ans.
Claude Barzotti était connu pour sa voix
légèrement éraillée et son répertoire de
chansons romantiques. Mais il a également
exprimé son amour pour l’Algérie à travers
sa musique. En 2015, il a sorti un clip aux
couleurs de l’Algérie « Le temps qui
passe », offrant une version lyrique de sa

chanson. C’était sa façon de montrer son
attachement au pays. Claude Barzotti a
chanté « Algérie, Algérie » dans un magni-
fique texte évoquant l’exil, mais aussi sa
promesse de revenir dans ce pays qu’il
chérissait. Sa chanson était un vibrant
hommage à ce pays qui porte les mêmes
couleurs que l’Italie. Les paroles de sa
chanson étaient empreintes de respect et de
nostalgie, loin de tout esprit revanchard.
Le chanteur avait visité l’Algérie à plu-
sieurs reprises pour se produire sur scène.
En août 2013, il avait enchanté le public

algérien à Riad el Feth à Alger, à l’occa-
sion du festival culturel international «
l’Été en musique ». Sa présence était tou-
jours chaleureusement accueillie par ses
nombreux fans en Algérie.
né le 23 juillet 1953 à Chatelineau en Bel-
gique, Claude Barzotti avait été élevé par
son grand-père en Italie. Il avait d’abord
exploré le monde du tennis avant de
découvrir son talent de chanteur. Sa chan-
son «Le Rital» avait propulsé sa populari-
té, en particulier en France. Malgré son
succès, Claude Barzotti avait préféré être

qualifié de chanteur d’émotion plutôt que
de romantique. Il était un artiste sensible,
un écorché vif qui cherchait à combattre
son trac en se réfugiant dans la musique et
en buvant.
Claude Barzotti s’est éteint paisiblement
dans son lit, entouré de ses deux filles,
dans une commune entre Bruxelles et
Charleroi, en Belgique. Sa disparition lais-
se un vide dans le monde de la musique,
mais son héritage artistique et son amour
pour l’Algérie resteront gravés dans les
mémoires. M.D
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cHamPionnat national «oPen» de natation 

ultra dominateur, le McA
sacré à oran

Le MC Alger a nettement dominé le championnat national estival «Open», clôturé vendredi soir à
Oran, en remportant un total de 50 médailles, dont 27 en or.

organisé durant quatre journées au
niveau de la piscine olympique
du jardin public de ‘’M’dina J’di-

da’’, puis au centre nautique du complexe
olympique Miloud Hadefi, cette épreuve,
qui précède de quelques jours les jeux
sportifs arabes que vont abriter cinq villes
algérienne (5-15 juillet 2023), a vu les
nageurs et nageuses du MCA imposer leur
loi dans la quasi-totalité des 42 finales
programmées pour la circonstance. La
palme d’or revient dans ce registre à
Djaoud Syoud chez les hommes, qui a
décroché pas moins de 7 médailles en ver-
meil, et sa coéquipière en club, Medjahed
nesrine chez les dames, qui s’est adjugée
quatre médailles d’or et trois autres en
argent. Au classement général par
équipes, le MCA est venu premier avec 50
médailles (27 or, 14 argent et 9 bronze),

suivi par le CR Belouizdad, qui en a obte-
nu 25 au total (10 or, 10 argent, 5 bronze),
alors que la surprenante équipe de Ouled
Moussa (Boumerdes) a complété le
podium en réalisant huit médailles, dont
deux en or. Une moisson réalisée exclusi-
vement par son équipe de garçons. Le pré-
sident de la Fédération algérienne de nata-
tion, Mohamed Hakim Boughadou, s’est
dit, dans un point de presse organisé à l’is-
sue de la compétition, «très satisfait» du
niveau qui a marqué cette compétition.
«Personnellement, je suis agréablement
surpris par le niveau général de la compé-
tition, malgré les perturbations qu’elle a
connues en raison du changement de son
lieu lors des deux premières journées.
Cela n’a pas pour autant affecté les
nageurs qui ont prouvé qu’ils sont
capables de s’adapter rapidement avec

toutes les situations, parvenant même,
pour certains d’entre eux, d’enregistrer
des records nationaux», a-t-il dit d’em-
blée. Il a, en outre, salué les performances
des nageurs internationaux «bien qu’ils
n’aient pas effectué une préparation spéci-
fique pour ce rendez-vous, ce qui illustre
le très bon travail réalisé en clubs», s’est-
il réjoui. 155 athlètes (101 garçons et 54
filles), représentant 32 clubs, ont pris part
à cette compétition estivale considérée
comme «Test Event», en prévision des
Jeux sportifs arabes dont les épreuves de
natation auront lieu à Oran, lesquelles
épreuves seront également prises en
compte dans la course à la qualification au
championnat du monde de Doha, ainsi
qu’aux jeux olympiques de Paris-2024,
comme annoncé dernièrement par la
Fédération algérienne de la discipline.

rUgBy - aFrica men’s seven

L’Algérie bat le Ghana (29-10)
et s’invite en finale

la sélection algérienne de rugby à
‘’sept’’ devait dispute hier après-midi
(dimanche) à Mapou (Maurice) la finale
du tournoi de qualification préolympique
«Africa Men’s Seven» contre le nigeria,
et a, d’ores et déjà, obtenue sa qualifica-
tion à la dernière phase des éliminatoires
pour les jeux olympiques de Paris 2024,
prévus en septembre au Zimbabwe. La
sélection algérienne s’est qualifiée pour
la finale du tournoi de qualification pré-
olympique «Africa Men’s Seven», en bat-
tant son homologue ghanéenne sur le
score de 29 à 10, dimanche à Mapou
(Maurice). Cette qualification permet aux
Algériens de disputer la deuxième et der-
nière phase des qualifications, prévue du
16 au 17 septembre 2023 au Zimbabwe,

aux côtés des sélections du Burkina Faso,
du Kenya, de Madagascar, de la namibie,
de l’Ouganda, de la Tunisie, de la Zambie
et du Zimbabwe. L’équipe nationale
prend part à ce tournoi avec l’objectif de
décrocher la qualification aux Jeux olym-
piques de Paris 2024, a affirmé le secré-
taire général de la Fédération algérienne
de la discipline, Sid-Ahmed Bendaoud.
Le SG de la fédération algérienne de
Rugby a précisé dans une déclaration à
l’APS que le «Sept» national a effectué
une «bonne préparation» à Gennevilliers
(France), en prévision de ce tournoi pré-
qualificatif aux JO-2024. «notre objectif
c’est de gagner ce tournoi et d’aller aux
JO 2024. nous avons sélectionné les
meilleurs joueurs et préparé le tournoi

dans les meilleures conditions», a-t-il
ajouté. Les quatre premières équipes du
tournoi programmé au Zimbabwe seront
qualifiées pour la phase finale des Jeux
olympiques de Paris 2024, sauf si
l’Afrique du Sud ne se qualifie pas direc-
tement via la World Rugby Sevens Series,
le nombre sera réduit à trois équipes afri-
caines. Liste des joueurs qui participent
au tournoi de Mapou : Elyes Amedj-
khouh, Mohamed Bergal, Mehdi Bound-
jema, Kamil Bouregba, nabil Djalout,
Samir Kharbouch, nadir Megdoud, Amin
Miloudi, Hakim Miloudi, Djamel Ouche-
ne, Mahmoud Salama Salah, Marvyne
Youcef.
Entraineurs : Brahim Bouhraoua, Herve
Bouhraoua.

monDial Des clUbs : 
la 1re édition à 32 équipes
aura lieu aux états-Unis en
2025
la 1re éDition du Mondial des clubs de
football à 32 équipes (contre 7 auparavant),
prévu à partir de 2025, aura lieu aux États-
Unis, a annoncé la Fédération internationa-
le de football (FIFA) dans un communiqué
publié vendredi sur son site officiel. « À
l’occasion de sa séance tenue en visiocon-
férence depuis le Siège de la FIFA, le
Conseil de l’instance a décidé à l’unanimité
d’attribuer aux États-Unis les droits d’orga-
nisation de la nouvelle Coupe du Monde
des Clubs de la FIFA, qui mettra aux prises
32 équipes en 2025. La procédure de sélec-
tion a tenu compte notamment des exi-
gences en matière d’infrastructures et de
services, ainsi que de grands objectifs stra-
tégiques pour la compétition », précise la
FIFA. La décision s’est notamment
appuyée sur l’expérience avérée des États-
Unis dans l’organisation d’événements
internationaux, ainsi que sur l’opportunité
pour la FIFA de maximiser les synergies en
amont de la Coupe du Monde de la FIFA
2026, précise la même source. L’instance
internationale « va s’entretenir avec les par-
ties prenantes concernées afin d’arrêter les
dates, les sit es et le calendrier de cette
compétition remaniée. « La Coupe du
Monde des Clubs de la FIFA 2025 consti-
tuera la compétition phare du football mas-
culin de clubs professionnel à l’échelle
mondiale. Grâce à l’existence des princi-
pales infrastructures requises et à un intérêt
local important, les États-Unis étaient le
candidat idéal pour accueillir cette épreuve
sous sa nouvelle forme », a expliqué le pré-
sident de la FIFA Gianni Infantino. La
répartition des places par confédération et
les principes-clés de sélection des équipes
ont été validés par le Conseil de la FIFA
plus tôt cette année, avec notamment quatre
places pour la zone Afrique (les quatre
demi-finalistes de la Ligue des champions,
nDLR). Par ailleurs, la FIFA a annoncé le
report du lancement de la procédure de
candidature de la Coupe du monde 2030,
pour « permettre une large consultation de
toutes les parties prenantes-clés de la
FIFA. » Le Règlement de la FIFA sur la
procédure de sélection du pays hôte de la
compétition finale de la Coupe du Monde
2030 sera par conséquent soumis à l’appro-
bation du Conseil lors de sa prochaine
séance, programmée en septembre/octobre
2023.

volleyball - jeUx
sPortifs arabes 2023 : 
Krimo Bernaoui, nouveau
sélectionneur national
l’ancien international Krimo Bernaoui a
été nommé entraîneur en chef de la sélec-
tion algérienne de volleyball, seniors mes-
sieurs, en prévision des prochaines
échéances internationales, dont les jeux
Sportifs arabes (5-15 juillet en Algérie), a
annoncé, jeudi, la Fédération algérienne de
la discipline (FAVB). « Le staff technique
national, installé mercredi par le Directeur
technique national Messaoud Kadri, sera
également composé de l’entraîneur adjoint
Malek Radji et le chargé des statistiques,
Sid Ali Benkortbi», ajoute la FAVB, dans
un communiqué publié sur sa page officiel-
le Facebook. Afin de préparer les JA-2023
dans les meilleures conditions, le Six natio-
nal est en stage bloqué depuis lundi dernier
au Centre national sportif de regroupement
et de préparation des équipes nationales à
Souidania (Alger). Aux jeux Sportifs
arabes-2023, le tournoi de volleyball mas-
culin, prévu du 6 au 12 juillet à la salle
Harcha, regroupera quatre équipes, à savoir
l’Algérie, la Libye, le Qatar et la Palestine,
avec une formule de compétition en mini-
championnat, suivi des demi-finales et la
finale. Outre les JA-2023, les protégés de
Bernaoui sont également concernés par le
Championnat d’Afrique des nations, prévu
du 28 août au 10 septembre au Caire
(Égypte).
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aPrès la ldc aFricaine, la coUPe d’algérie s’envole

cr Belouizdad : La fin de parcours
de toutes les inquiétudes

Toujours en attente pour le tant attendu neuvième titre de champion d’Algérie, le CR Belouizdad
traverse une bien mauvaise passe, accentuée par sa défaite en finale de Coupe d’Algérie, le précieux

trophée lui filant sous le nez devant une ASO/ Chlef qui en voulait plus.

Par Rabah Azizi

Alors que la majorité des pronosti-
queurs pronostiquait une victoire
facile, sinon certaine, pour le

« Chabab » en finale de la 56e Coupe d’Al-
gérie, c’est au contraire les « Lions du
Chlef » qui ont finalement, mis les ingré-
dients et triomphé sur un adversaire qui
domine pourtant la scène nationale en fai-
sant main basse sur la première place du
classement de la Ligue 1 Mobilis, mais qui
est aussi, et consécutivement, 3 fois cham-
pions d’Algérie sortant.  Qui a fait le dépla-
cement d’Oran avec la ferme intention
d’inscrire le deuxième trophée en jeu cette
saison (le doublé, finalement perdu) à leur
palmarès. Après leur défaite surprise mais
logique face aux « Djawarihs », les gars de
Laâquiba ont donc vu leur dernière chance
de réaliser cet objectif s’évaporer. Une
défaite révélatrice d’une crise qui écalte au
grand jour au sein du club banlieusard algé-
rois. En effet, et après des résultats en dents
de scie durant cette fin de saison, le mentor
nabil El-Kouki était constamment sur la
sellette. Sous la menace d’un limogeage
demandé par une grande partie des suppor-
ters qui n’ont eu de cesse de le revendiquer.
Particulièrement, et c’est la goutte qui a fini
par faire déborder un vase déjà plein, après
l’humiliation subie par l’équipe rouge et
blanche, à domicile, contre le Mamelodi
Sundowns (4-1) et l’élimination sans gloire
de la Ligue des Champions africaine (6-2
agg). Résultats des courses, la direction
belouizdadie a également été confrontée à
de vives critiques de ses propres et célèbres
fanatiques avant d’arriver à cette extrême
pour face à cette situation délicate : la sépa-
ration entre le coach et le board El Kouki, le
technicien tunisien avant même de

connaître l’issue de la finale de la Coupe
d’Algérie. Un conflit en sourdine qui n’a
fait que s’intensifier après l’énorme désillu-
sion à quelques journées seulement de la fin
de la saison. Surtout après le refus présumé
(l’intéressé s’en défend et rejette cette accu-
sation) de l’entraîneur tunisien à marquer sa
présence à la cérémonie de remise des
médailles. Si on ne sait pas de quoi sera fait
demain et quel sort sera réservé à la relation
de travail CRB- El Kouki, le CRB toujours
dans le coup, il reste néanmoins certain que
le champion d’Algérie en titre est toujours
sur la bonne voie pour inscrire un quatrième
championnat d’affilée à son palmarès et ce,
à moins d’une énorme mauvaise mais
improbable surprise. Si les bruits de couloir
annoncent qu’une décision sans équivoque
est prise par le groupe Madar quant à un
divorce immédiat avec le coach, le sort est
toutefois loin d’être jeté qui, rétorquent
d’autres voix, n’est pas vraiment le seul
fautif ou la cause principale de cette mau-

vaise passe que traverse le club de «Laaqui-
ba». Car malgré les mauvais choix tactiques
du staff technique, les joueurs ont une gran-
de responsabilité en ne s’élevant pas à la
hauteur des standards d’une équipe favorite
et dominatrice comme ce fut notamment le
cas lors de leur dernière campagne conti-
nentale en sortant par la plus petite des
portes. Pour rappel, le technicien tunisien
avait guidé le CRB dans l’enchaînement
des titres de champion après une déroute
totale du club qui a frôlé la relégation avant
l’arrivée du technicien tunisien. Devant la
pression à laquelle elle fait face, la direction
est désormais dans l’obligation de faire bon
ménage en optant pour les bons choix pour
sécuriser le quatrième titre de champion
consécutif une fois pour toute et terminer
l’exercice en beauté. Avec, pour objectif
immédiat, de rester compétitif pour la sai-
son prochaine et faire plaisir à des suppor-
ters très exigeants. Rétablir la sérénité 
aussi … R.A

football- Play off
national 
l’Usm alger championne
d’algérie des U19
l’Usm alger a remporté le cham-
pionnat d’Algérie de football de la caté-
gorie des moins de 19 ans (U19) au
terme du Play-off national qui a pris fin
ce vendredi à Oran. Face au CR
Belouizdad , lors de la troisième et der-
nière journée de ce tournoi, l’USMA a
fait match nul (1/1), suffisant pour
décrocher le titre grâce à la différence
de buts (+1). C’est le président de la
LnFA, Ali Malek, qui a remis le tro-
phée au capitaine de l’équipe vain-
queur. Il a aussi attribué des distinctions
aux lauréat du tournoi. Kelalech Abdel-
malek (CRB) est désigné meilleur
joueur, Aïssaoui Sid Ahmed (USM
Alger) meilleur buteur, tandis que
Abdellah El-Hadj Sadek (USMA) a été
sacré meilleur gardien. Dans le second
match du tournoi qui a opposé les clubs
éliminés, le CS Constantine et la JS
Saoura se sont séparés eux aussi sur le
score de parité (1-1)

Une offre
titanesqUe est
Dégainée
Zidane jubile
sans club depuis deux ans, Zinédine
Zidane semble avoir hate de reprendre
du service... mais les options ne sem-
blent pas être très nombreuses. Après
avoir une nouvelle fois refusé le Paris
Saint-Germain selon Le Parisien, l’an-
cien du Real Madrid semble observer
attentivement le marché et une solution
pourrait très vite se présenter. Tout le
monde se demande par quel club Ziné-
dine Zidane va passer, après avoir tout
gagné au Real Madrid. Plusieurs pistes
semblent s’être présentées à lui et sur
le10sport.com nous vous avions parlé
de son refus au PSG en juin 2022. Un
scénario qui semble s’être répété,
puisque plusieurs médias ont annoncé
ces dernières semaines qu’il aurait une
nouvelle fois éconduit les avances du
club de la capitale.

ziDane rêve De la jUventUs
D’après les informations de RMC
Sport, Zidane aurait une priorité claire
en tête, celle d’entrainer son ancien
club de la Juventus. Or, un entraineur
est déjà en place à Turin et un départ
semble assez compliqué pour le
moment. Massimiliano Allegri a en
effet un contrat jusqu’en 2025 à 7M€
net par an, ce qui veut dire que son
licenciement couterait une véritable for-
tune à la Juventus, qui traverse
d’ailleurs une période extrêmement
compliquée. D’ailleurs, pour achever
les derniers espoirs de Zidane, le club
comme Allegri ont récemment assuré
vouloir poursuivre l’aventure ensemble.

l’incroyable offre
qUi PoUrrait
Déloger allegri
Une offre venant d’Arabie Saoudite
pourrait tout changer ! Ce samedi, La
Gazzetta dello Sport nous apprend
que Massimiliano Allegri aurait reçu
une offre incroyable venant du Pays du
Golfe. Elle serait visiblement sur trois
ans et surtout, porterait sur un salaire
annuel de 30M€ net ! Cela pourrait le
propulser dans le podium des entrai-
neurs les mieux payés de l’histoire du
football, même si pour le moment La
Gazzetta ne nous dit pas s’il est prêt à
accepter cette offre. Pour rappel, il
aurait refusé la dernière, qui portait sur
60M€ au total... sur trois ans.

BelgiqUe  

Anderlecht ne veut pas lâcher slimani
la formation du RSC Anderlecht
(Div.1 belge de football) garde toujours
l’espoir de conserver l’attaquant internatio-
nal algérien Islam Slimani, dont le contrat
est arrivé à terme. « Slimani est toujours
dans la course et demeure une possibilité.
nous sommes en contact avec son entoura-
ge. nous verrons ce qui se passera », a
indiqué le directeur sportif du club Jesper
Fredberg, dans un entretien accordé au
journal Het nieuwsblad. Slimani (35 ans) a
rejoint le RSC Anderlecht au dernier jour
du mercato d’hiver, pour un contrat jusqu’à
la fin de la saison après une première par-
tie d’exercice ratée au Stade brestois

(Ligue 1/ France). Il n’a pas tardé à s’illus-
trer avec le club bruxellois dès ses pre-
mières apparitions, parvenant à mettre tout
le monde d’accord. En 16 matchs disputés
avec les « Mauves », toutes compétitions
confondues, Slimani a marqué 9 buts et
délivré une passe décisive, ce qui lui a per-
mis de terminer meilleur buteur de son
équipe. L’actuel meilleur buteur historique
de l’équipe nationale (41 buts) est convoi-
té par des clubs qataris et saoudiens. Pour
parer à un éventuel départ de Slimani
Anderlecht a entamé des discussions avec
l’OGC nice (France) pour engager les ser-
vices de l’attaquant suédois Kasper Dol-

berg (25 ans). Toutefois, les négociations
sont actuellement au point mort, selon la
presse française. Anderlecht a proposé une
saison de prolongation pour Slimani, qui
n’a toujours pas répondu à cette offre, ce
qui dénote de ses intentions de quitter le
Vieux continent pour embrasser une fin de
carrière au Golfe. L’ancien baroudeur du
Sporting Lisbonne (2013-2016) a été
convoqué pour les deux derniers matchs de
l’équipe nationale, disputés la semaine der-
nière face à l’Ouganda à Douala au Came-
roun (2-1), en qualifications de la CAn-
2023 (décalée à 2024), et en amical face à
la Tunisie à Annaba (1-1).

FootBall Féminin (coUPe d’algérie) 

Afak relizane décroche les trophées des u17 et u19 
les éqUiPes des moins de 17 et moins
de 19 ans de l’Afak Relizane se sont adju-
gées les trophées de la coupe d’Algérie de
football féminin de leurs catégories dont
les finales se sont déroulées vendredi soir à
Oran. Déjà dominatrices de leurs cham-
pionnats respectifs, les Relizanaises se sont
logiquement imposées lors des finales face
à leurs homologues d’Akbou, aussi bien
chez les U17 que les U19. En effet, la fina-
le des U17 a connu une domination outra-
geuse de l’Afak qui l’a emporté sur le score

sans appel de 3-0, contrairement à celle des
U19 qui n’a rendu son verdict qu’à l’issue
de la fatidique séance des tirs au but, qui a
souri aux filles de Relizane. Et même si la
joie de la famille de l’Afak était énorme, il
n’en demeure pas moins qu’elle n’était pas
totale, selon le directeur technique du club,
Sid Ahmed Mouaz, qui a déclaré à l’APS
avoir souhaité que les seniors connaissent
la même réussite que leurs cadettes. «nous
aurions aimé aussi remporter le trophée des
seniors, mais certains facteurs nous ont

joué un mauvais tour en demi-finale», a-t-
il regretté, sachant que son équipe a rem-
porté à nouveau le titre du championnat des
seniors qui lui permet de participer au tour-
noi qualificatif à la ligue des champions
d’Afrique (zone Afrique du nord) pour la
troisième saison de suite. Ce tournoi aura
lieu en août prochain à Oran, a encore indi-
qué le technicien, dont le club a enclenché
une course contre la montre pour ouvrir son
académie de football dès cet été, a-t-il sou-
ligné. 
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Mystic Stealer est un malwarequi ébranle actuellement leweb. Capable de voler des don-nées sensibles directement dans lesnavigateurs et les extensions web, cemalware inquiète. Voici ce qu'il fautsavoir.Son nom respire presque la poésie,mais son objectif n'est pas de vous réci-ter des vers. Découvert récemment,Mystic Stealer peut dérober vos don-nées auprès de 40 navigateurs web etplus de 70 extensions différentes. Ce

malware spécialisé dans le vol d'infor-mations a de quoi vous alarmer sérieu-sement. Un malware sophistiqué dotéde mécanismes de résistance à l'analy-se Annoncé pour la première fois le 25avril 2023, Mystic Stealer se monnaye150 $ par mois pour les hackers enherbe. Le malware est particulièrementefficace pour cibler les portefeuillesSteam, Telegram ou même les walletsde cryptomonnaies.Codé plutôt intelligemment, il utilisedes mécanismes de défense complexesqui lui permettent de passer à traversles mailles des analyses courantes. Leschercheurs de Zscaler et d'InQuest ontdéclaré la semaine dernière que le codede ce malware est plutôt complexe.Basé sur le masquage de ses chainespolymorphiques (techniques pourrendre le code source d'un programmeplus difficile à analyser) et d'autrestechniques le rendant difficilement

prévisible, Mystic Stealer est déjà trèsefficace.L'évolution des malwares voleursd'informationsLa dernière update du malware, endate de mai 2023, lui permet de récu-pérer les données et les instructionstransportées par un programme spéci-fique. Cet ensemble de données,nommé « charge utile » contient desinformations très sensibles : instruc-tions pour le vol de données ou la cor-ruption de fichiers, identifiants deconnexion ou données financières parexemple.Ces charges utiles sont ensuite télé-chargées depuis un serveur de com-mande et de contrôle (C2) pour êtredirectement utilisées par les hackers.Les communications avec les C2 s'ef-fectuent via TCP, un protocole binairepersonnalisé largement utilisé dans les

réseaux informatiques. Pour l'instant,50 serveurs C2 opérationnels ont étérepérés. Cela permet aux acheteurs dumalware d'accéder aux journaux dedonnées et à d'autres configurationsconfidentielles.Ce genre de malware peut s'acheter enquelques clics sur le marché clandestin.Cette facilité d'accès souligne l'impor-tance de ces outils dans les campagnesde cybercriminalité. Mystic Stealerpeut clairement être utilisé commepoint de départ pour la collecte de don-nées et permettre un accès initial aiséaux divers environnements ciblés.Alors que ces malwares se sophisti-quent de plus en plus, il est essentielque des solutions de sécurité fiablessoient accessibles plus facilement àtous les utilisateurs. La vigilance seulene suffit pas.

tECH

Mystic stealer : le malware qui
secoue le marché des navigateurset des extensions web, voici ce qu'on sait

Sécurité : Le géant de
Mountain View a attribué 12
millions de dollars de primes

en 2022 pour son programme
de bug bounty.

Concurrence : Intelambitionne de doublerTSMC sur le 2 nm
Par ailleurs, la division Intel Foun-dry semble devoir acquérir une auto-nomie de plus en plus grande.Depuis l'arrivée de Pat Gelsinger à latête du groupe, Intel n'a jamais cachéson intention de laisser derrière elleplusieurs années de « stagnation » pourrepartir de l'avant.En 2025, l'Intel 18A devant le TSMC2 nm ?Une idée force qui s'est matérialisée àtravers plusieurs plans de grandeenvergure. Le dernier en date (integrated device manufacturing ouIDM 2.0) doit permettre d'atteindre

l'objectif d'Intel : (re)devenir le secondfondeur au monde, derrière TSMC, etrassurer les marchés.David Zinsner et Jason Grebe – respec-tivement directeur financier et direc-teur général du Groupe de planificationentreprise chez Intel – ont été mobili-sés au cours d'une conférence à desti-nation des investisseurs. L'idée étaitd'insister sur le nouveau modèle éco-nomique envisagé par Intel et de reve-nir sur les principales innovations du

groupe.Tout d'abord, les responsables ont réaf-firmé que, dès 2025, Intel ambitionnede reprendre le leadership technolo-gique avec le lancement du processusde gravure Intel 18A. Une diapositiverappelait qu'Intel a, jusqu'à récem-ment, toujours été en avance sur TSMC.Sa perte de compétitivité, Intel la « doit» à ses retards sur le 10 nm, permettantà TSMC de prendre la tête avec son 7nm et aujourd'hui, son 5 nm, sur lemarché depuis déjà plusieurs mois.L'Intel 4 – prévu pour Meteor Lake – nedevrait être disponible qu'au cours del'automne 2023. Intel sera encore enretard lorsque son Intel 3 sera lancé – ilest question de 2 ou 3 trimestres dedécalage avec le TSMC 3 nm – et mêmel'Intel 20A devrait être derrière le pro-cessus du Taïwanais. C'est donc avec

l'Intel 18A – à l'horizon 2025 – qu'Intelambitionne de prendre le dessus surson concurrent, lequel devrait être surle processus TSMC 2 nm.Des activités de plus en plus segmentées ?Le groupe précise qu'en parallèle, laclientèle de la division IFS (Intel Foun-dry Services, sa section fonderie)devrait bénéficier des mêmes technolo-gies que la société Intel elle-même.L'idée serait toutefois qu'Intel assumeen quelque sorte les risques liés à unenouvelle technologie afin qu'elle soitaccessible à tous, parfaitement opéra-tionnelle. Un lien évident entre Intelconcepteur de puces (dont le nom degamme a changé récemment) et Intelfondeur qui ne doit pas effrayer depotentiels clients.
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dès la semaine prochaine, NVIDIAva lancer une nouvelle carte gra-phique de la gamme Ada Lovela-ce, la GeForce RTX 4060. Comme tou-jours, un accord de non-divulgation liela presse et la société américaine.60 % plus rapide que la RTX 2060Reste que, comme toujours également,des fuites ne manquent pas d'arriver etnos confrères de VideoCardz ont ainsimis la main sur des documents de NVI-DIA permettant de situer la RTX 4060.Bien sûr, ces documents exploitent desdonnées propres à NVIDIA et il ne s'agitdonc pas de les prendre pour argentcomptant. On imagine toutefois assezmal la compagnie annoncer n'importequoi au risque de se prendre une voléede bois vert à la publication des testsindépendants.Ainsi, sur un premier graphique (ci-des-sus), il est possible de voir la RTX 4060comparée aux anciennes générations.Sans l'activation du frame generationpropre aux GeForce RTX 4000, la nou-velle se démarque déjà nettement.Sobriété énergétique ?Par rapport à la RTX 3060, on parle de20 % de performances en plus et mêmede 60 % par rapport à la RTX 2060.Enfin, comparée à la GTX 1060, la nou-velle carte de NVIDIA est carrément800 % plus rapide… mais bon, en toutpetit, on peut lire qu'il est question deperformances en ray tracing.

Les 20 % de mieux que la RTX 3060sont à peu près en phase avec ce que laRTX 4060 Ti permettait déjà de gagnerpar rapport à la RTX 3060 Ti. Nous garderons cependant en tête lesgains sur la génération encore antérieu-re et les +60 % par rapport à la RTX2060 pour un prix de lancement infé-rieur sont plutôt une bonne nouvelle.Dans une seconde diapositive, NVIDIAdétaille les choses jeu par jeu et, sanssurprise, l'activation du frame genera-

tion fait bondir l'avantage de la RTX4060. On parle alors de +170 % sur laRTX 3060 et +230 % sur la RTX 2060.Enfin, la troisième diapositive illustre lechangement de perspective que nousconstations de plus en plus autour denous. Au-delà de la seule puissance deses GPU, NVIDIA met en avant leur effi-cacité énergétique.La RTX 4060 est ici comparée à la seuleRTX 3060 avec un TDP de 110 wattscontre 170 pour l'ancienne génération.

NVIDIA rappelle ensuite le prix du kWhdans trois pays pour calculer le prix derevient sur 4 ans. Précisons, ici, que lecoût en France est comparable à celuides États-Unis. Des économies certes,mais à condition de ne pas changer deGPU tous les deux ans !Terminons en rappelant que NVIDIA necommercialise pas de Founders Editionde la RTX 4060 et que les tests desmodèles « partenaires » sont calés au28 juin prochain… 

NVIDIA affirme que sa RTX 4060 est 20 %
plus rapide que la RTX 3060 sans frame 
generation La dernière carte graphique de la génération Ada Lovelace commence à sortir les griffes : profonde

entaille ou simple éraflure ?

Pourquoi Sony veutbouder Activision Blizzardsur les specs de la PS6 siMicrosoft rachète legroupe ?

afin d'exPriMer sa grogne vis-à-visdu rachat d'Activision Blizzard parMicrosoft, Sony procède à des menaceslourdes d'implication.Alors que la PS6 pourrait succéder à laPS5 aux alentours de 2027, une déposi-tion de Jim Ryan remontant à avril der-nier a été découverte, relative au parta-ge des secrets de cette future console àl'éditeur derrière notamment la fran-chise Call of Duty.Sony lâche une bombe sur ActivisionBlizzardAlors que le sort de l'extravagante opé-ration de rachat à hauteur de 69 mil-liards de dollars repose principale-ment entre les mains de la CMA britan-nique et de la FTC américaine, Sonysemble vouloir faire tout ce qui est enson pouvoir pour mettre des bâtonsdans les roues de Microsoft. En témoigne notamment cette déposi-tion de Jim Ryan en avril, partagée parCharlieIntel sur Twitter. Dans celle-ci,le patron de la branche américaine de

Sony indique refuser de partager desinformations sur la PS6 à ActivisionBlizzard si le groupe est racheté parMicrosoft.Selon son argumentaire, l'éditeuraurait moins d'intérêt à développerdes jeux tirant parti des capacités de laPS6, alors que Xbox tient les rênes.L'homme estime au contraire que sonattention serait davantage tournéevers la succession des Xbox Series X|S.Déclaration de future guerre desconsoles ?Alors que Microsoft tente autant quepossible de convaincre les autorités dela concurrence du bienfait de sonrachat d'Activision Blizzard, Sonysemble rejoindre la FTC américaine etla CMA britannique dans leur résistan-ce. Le géant japonais avait en effet notam-ment refusé l'appel du pied de Xboxpour un accord assurant la sortie desjeux Call of Duty sur PlayStation pen-dant dix ans. Chose qui s'est cependantproduite du côté de Nintendo.Cette menace à peine voilée de JimRyan pourrait ainsi se montrer lourdede conséquences pour Activision Bliz-zard. Ne pas être en mesure de sortirses jeux phares sur PlayStation se pré-senterait certainement comme unmanque à gagner, et ce, même si l'édi-teur appartient à Microsoft.Cette découverte par CharlieIntel semontre d'ailleurs étonnamment fortui-te, puisque la firme de Redmond passeexactement aujourd'hui devant les tri-bunaux pour plaider sa cause contre laFTC américaine, en parallèle de la pré-paration d'un appel à la décision de laCMA. La FTC s'est pour rappel récem-ment fendue d'une décision prélimi-

naire de blocage. Les jours à venirseront donc déterminants pour l'ave-nir de Xbox et d'Activision Blizzard.Un avenir où il faudra dire adieu à laPS6 ? Ne manquez pas la suite de cefeuilleton de très longue haleine à 69milliards de dollars pour le savoir.WhatsApp nousespionnait-il vraiment ?Google lâche l'info

Plus d'un Mois après avoir étésignalé, ce mystère vient enfin d'êtreélucidé.Alors, qui est le coupable :WhatsApp ou Google ?Ce bug permet à WhatsApp de vousécouter à votre insuLe mois dernier, un certain FouadDabiri, ingénieur chez Twitter, avaitsignalé un étonnant problème sur laplateforme. En pleine nuit, et alors qu'iln'utilisait pas son smartphone, l'appli-cation WhatsApp en avait profité pouractiver le microphone de son appareil,remettant sérieusement en doute lesrègles de confidentialité. Le compte officiel de WhatsApp avait

alors rapidement réagi en suggérantqu'il s'agissait d'un bug Android « quiattribue à tort des informations dans leur tableau de bord de confiden-tialité ».Fort heureusement, ce problème nesemblait concerner qu'une infime par-tie des utilisateurs et des utilisatricessous Android. Cela étant, il aura tout demême fallu attendre plus d'un moispour avoir une réponse officielle de lapart de Google.WhatsApp vous écoute ? Googleplaide coupableVous l'aurez bien compris, non, What-sApp ne vous espionne pas. Il s'agit belet bien d'un méchant bug qui affichaitdes informations erronées dans letableau de bord, comme nous le rap-porte 9to5Google. La firme de Moun-tain View, épaulée par Meta, vient doncde résoudre le problème en proposantune mise à jour et en s'excusant, aupassage, de la gêne occasionnée : «Nous remercions WhatsApp pour sonpartenariat, et nous nous excusonspour toute confusion que ce bug a pucauser chez les utilisateurs. »Pour faire de cette affaire une histoireancienne, il vous suffit de vous mettre àjour vers la dernière version de What-sApp sur Android. Rappelons d'ailleursque ce bon vieil Elon Musk n'avait pasmanqué de réagir sur Twitter en expri-mant ô combien l'application de mes-sagerie instantanée n'était pas dignede confiance (il n'en manque pas une,celui-là). S'il est vrai que la confidentia-lité de nos applications laisse parfois(souvent ?) à désirer, force est dereconnaître que, dans ce cas présent,WhatsApp n'a pas cherché à vous écou-ter à votre insu. Ouf…
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C’est au 12e des 70tours du Grand Prixdu Canada disputédimanche 18 juin que la RedBull de Max Verstappen apercuté un oiseau. Aussitôt,le pilote néerlandais a infor-mé son écurie de cet inci-dent qui n’a pas perturbé leleader du championnat dumonde puisqu'il a pu couperla ligne en vainqueur avec

près de dix secondes d’avan-ce sur Fernando Alonso.Mais c’est un véritablemiracle que l'animal, heurtéà près de 200 km/h à la sor-tie du virage 4, n’ait pascausé de dégâts sur la mono-place du Néerlandais. "Je pense que sa plus grossefrayeur a été d'avoir heurtécet oiseau, qui a fait la moi-tié de la course derrière

l'écope de frein avant droit",a déclaré Christian Horner,le directeur de l’écurie, à l’is-sue de la course."Il était encore collé sur mavoiture quand je suis arrivé,ça n'avait pas l'air génial,  ade son côté confié Max Vers-tappen auprès de la chainede télévision Sky. Je suis aussi désolé pour lemécanicien qui a dû l'enle-

ver".Les collisions avec des ani-maux sont rares en Formule1, mais ce n’est pas la pre-mière fois que cela arrivelors du Grand Prix du Cana-da. En effet, en 2008, la Haas deRomain Grosjean avait per-cuté une marmotte lors desessais libres.

Notre cerveau estconstitué de 80%d’eau !

l’eau joue un rôle crucial dans lefonctionnement de notre cerveau,en effet, notre tissu cérébral estde 80% d’eau.La fonction cérébrale optimaledépend de l’eau, les cellules denotre cerveau ont besoin d’êtrehydratées tout comme les autrescellules qui composent notreorganisme, plus encore, les cel-lules cérébrales ont besoin dedeux fois plus d’énergie pour lefonctionnement du cerveau.En cas d’une déshydratation ducorps, le cerveau est le premierorgane à être affecté, ce qui cau-sera un manque de concentra-tion, une réduction de la facultéde mémorisation à court terme etdes maux de tête.Un journaliste quiécrivait sur un tueuren série était le tueuren série lui-même !
Vlado TanesKi était un journa-liste macédonien qui a fait un nomgrâce à des articles détaillés qu’ila rédigé dans le cadre du journa-lisme d’investigation sur un tueuren série et ses crimes commisentre 2003 et 2008 dans sa villenatale Kicevo en Macédoine.Quatre femmes âgées ont mysté-rieusement disparu dans des cir-constances similaires au cours decette période là. Et grâce auxinformations de Taneski, trois descorps des femmes disparues ontété retrouvés. Avant la révélationde l’emplacement du quatrièmecorps, la police a pu identifier levéritable assassin qui n’étaitautre que le journaliste lui-même.Vlado Taneski a été emprisonné le22 juin 2008. Il s’est suicidé le len-demain dans sa cellule.Un chat a 32 musclesdans chaque oreille !
les oreilles des chats contien-nent chacune 32 muscles quileurs permettent d’avoir unesorte d’ouïe directionnelle, eneffet, un chat peut bouger chaqueoreille indépendamment del’autre. En raison de cette mobili-té, un chat peut bouger son corpsdans une direction et diriger sesoreilles dans une autre direction,ce qui lui permet en tant que félinde mieux détecter ses proies.

iNSOLITE Le Jeune Indépendant 

C’est avec un oiseau coincé dans l’écope de frein que le double champion du Monde
a remporté sa 41è victoire en Grand Prix.

f1 - GP du Canada : Max Verstappen
A failli tout perdre à cause d’un
oiseau

LE SAVIEZ VOUS J Indépendant

Oregon : Elle joue pour la première fois à la loterie
et remporte 1.000 dollars par semaine à vie
JaCKPoT ! Une retraitée de 73 ans a acheté cinq billets à laloterie « Win for life » de l’OregonC’est ce qu’on appelle la chance du débutant. Ruth Salvatore a en effet participé pour la première fois à laloterie « Win for life » et a tout simplement remporté le jack-pot, à savoir 52.000 dollars. Mais ce n’est pas tout, puisquecette somme colossale lui sera versée chaque année jusqu’à lafin de ses jours, soit 1.000 dollars par semaine !Cette habitante de l’État de l’Oregon a acheté cinq billets dansune épicerie de Grants Pass, relate la chaîne de télévision locale WSAZ3. Le 5 juin dernier, elle s’est renducompte qu’elle avait glané 2 dollars grâce à l’un des tickets,avant de constater qu’elle détenait également le billetgagnant. Grâce aux numéros 11, 14, 27 et 67, cetteretraitée de 73 ans a touché le gros lot.52 ans de mariageAvec leurs 52.000 dollars par an, Ruth Salvatore et son mari souhaitent réaliser destravaux de rénovation dans leur maison et se payer un voyage à Cancún, au Mexique. Joliecoïncidence : le couple célèbre ses 52 ans de mariage en ce mois de juin !
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effrayant record mondial : les huit 
dernières années ont été les plus chaudes

jamais enregistrées sur la planète

A u niveau mondial, l'année2022 se classe au cinquièmerang des années les pluschaudes, seulement battue par desannées récentes, et a encore été mar-quée par un cortège de phénomènesextrêmes qui illustrent les consé-quences du réchauffement climatique.En dépit de l'influence refroidissantedu phénomène climatique La Niña,l'année écoulée est "environ 1,2 °C"plus chaude que la période 1850-1900,avant que la révolution industrielle neproduise ses effets sur le climat, affir-me le C3S.
des records annuels 
de température battus en 2022

En Europe, continent où le réchauffe-ment observé est le plus rapide, 2022se classe comme la "deuxième année laplus chaude", mais les mois d'étéconstituent un nouveau record pourtout le continent, très largement battuen Grande-Bretagne et aggravé par undéficit de pluie exceptionnel enEspagne, France ou Portugal.Dans ces pays, ainsi qu'en Suisse, Croa-tie ou Bosnie-Herzégovine, l'année2022 dans son ensemble constituemême un nouveau record absolu dechaleur depuis le début du relevé desmesures. De "grandes parties duMoyen-Orient, d'Asie centrale et deChine, de Nouvelle-Zélande, d'Afriquedu Nord et de la Corne de l'Afrique" ontaussi établi un nouveau record annuel,acte le C3S.Outre les températures, la planète asubi une avalanche d'événementsextrêmes, rappelle le rapport : inonda-tions historiques au Pakistan aprèsune vague de chaleur printanièreexceptionnelle, canicules et méga-feuxde forêts en Europe de l'Ouest, cani-cules estivales aussi dans le centre etl'est de la Chine, inondations dévasta-trices au Nigeria, sécheresse dans laCorne de l'Afrique, etc.

En raison de La Niña, l'est de l'Austra-lie a connu en revanche des tempéra-tures relativement plus froides que lamoyenne et de très fortes pluies. Dansl'Antarctique, "l'étendue de la glace dela mer Antarctique a atteint un plan-cher record ou quasi record" aprèsavoir atteint en février 2022 "le mini-mum jamais enregistré en 44 ans d'ob-servations satellite".
"une nouvelle année de 
phénomènes climatiques extrêmes"Bilan : "2022 a été une nouvelle annéede phénomènes climatiques extrêmes"qui "montrent que nous subissons déjàles conséquences dévastatrices duréchauffement de notre planète", acommenté Samantha Burgess, cheffeadjointe du C3S. Ces conclusions"démontrent clairement que pour évi-ter les pires conséquences, la sociétédevra à la fois réduire d'urgence lesémissions de carbone et s'adapterrapidement à l'évolution du climat", a-t-elle ajouté.Le rapport confirme les prévisions del'Organisation météorologique mon-diale (OMM), publiées en novembre etqualifiés alors de "chronique du chaosclimatique" par le chef de l'ONU Antó-

nio Guterres. La température moyennemondiale sur la décennie 2013-2022est estimée à 1,14°C au-dessus de cellede l'ère préindustrielle.L'Accord de Paris, conclu en 2015 sousl'égide de l'ONU, vise à limiter leréchauffement bien en dessous de 2°C,si possible 1,5°C. Alors que la science aprouvé que chaque dixième de degrémultiplie les événements météorolo-giques extrêmes, la cible plus ambi-tieuse de +1,5 °C est devenu l'objectif à"maintenir en vie". Pour y parvenir, lespays du globe doivent toutefois tenirleurs objectifs de réduction des gaz àeffet de serre. Or en 2022, les concen-trations de dioxyde de carbone (CO2)relevées dans l'atmosphère ont atteintun nouveau record de "417 partie parmillion (ppm)" avec une augmentationannuelle "d'environ 2,1 ppm, soit untaux similaire à celui des dernièresannées", note le programme européen.Les concentrations de méthane, aupouvoir réchauffant plus intense maisplus bref, sont désormais à 1894 par-ties par milliards (ppb). Elles ont aug-menté "de près de 12 ppb, ce qui estsupérieur à la moyenne, mais inférieuraux records des deux dernièresannées", précise-t-il encore.

Les huit dernières années
(2015-2022) ont été les plus
chaudes jamais enregistrées
dans le monde, dépassant

toutes de plus de un degré les
températures de l'ère pré-

industrielle, selon le rapport
annuel du programme

européen sur le changement
climatique Copernicus (C3S)

publié mardi 10 janvier.

amazonie équatorienne :
découverte d'une nouvelle
espèce de boa nain
une équiPe de scientifiques a décou-vert une nouvelle espèce de boa nainen Amazonie équatorienne. Le reptileest considérée comme une "relique"dans le monde animal car il possède lesrestes d'un bassin.Tropidophis cacuangoae est une nou-velle espèce de boa nain en Amazonieéquatorienne, considérée comme une"relique" dans le monde animal car elle

possède les restes d'un bassin. Elle aété nommé "en l'honneur de l'activisteéquatorienne Dolores Cacuango", qui aété pionnière dans la lutte pour les

droits des indigènes et a fondé les pre-mières écoles bilingues, a indiqué mer-credi le ministère de l'Environnement.Mesurant jusqu'à 20 centimètres delong et présentant des couleurs et desmotifs très similaires à ceux d'un boaclassique, les deux spécimens de Tropi-dophis cacuangoae étudiés ont ététrouvés dans la réserve nationaleColonso Chalupas, dans la province deNapo (centre-est), et dans la réserveprivée Sumak Kawsay, dans la provin-ce voisine de Pastaza (est).

Ces serpents "sont une relique dutemps, ce sont des animaux tellementanciens qu'évidemment trouver oucroiser un de ces animaux est un privi-lège", a déclaré à l'AFP le chercheuréquatorien Mario Yanez, de l'Institutnational de la biodiversité (Inabio).La nouvelle espèce possède un "bassinvestigial, caractéristique des serpentsprimitifs, qui témoigne de la réductiondes membres chez les reptilesécailleux il y a des millions d'années,suite aux pressions climatiques de l'èrequaternaire".
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Je souhaite t’apporter toutes mes félicitations pour ta réussite au concoursdu bem.J'ai ainsi suivi ton évolutiondepuis le début, depuis tes premiers jours et je n'ai pas cessé de tesoutenir. Je suis fière de toi mon adorableEnfant 
Lilya baba Ahmed.

Bravo à Toi ta maman qui t’aime Amel 

Félicitation

La Tante Samia félicite sa nièce 
Hassaine Sérine pour l’obtention de son BEM, lui souhaitant d’autres succés dansses études. Depuis tes premiers jours je n'ai pas cesséde te soutenir.
Ta tante qui t’adore ainsi que toute
les familles  Hassaine et Acher. 

Félicitation
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définition : 
c'est quoi une chondrocalcinose ? La chondrocalcinose est une arthropa-thie microcristalline très fréquente par-ticulièrement chez les femmes de plusde 65 ans. "On surnomme la chondro-calcinose "la pseudo goutte" car lescrises sont très semblables de par leurcaractère aigu et brutal", explique le DrValérie Berton, rhumatologue. Dans lecas de la chondrocalcinose, il s'agit decristaux de pyrophosphates de calciumqui se déposent sur certaines articula-tions. "Ces cristaux se déposent defaçon chronique et s'enflamment detemps en temps. La maladie n'est pasgrave bien qu'il existe des formessévères et n'est, en général, pas doulou-reuse sauf durant les crises". 
quelles sont les causes d'une 
chondrocalcinose ? Dans l'immense majorité des cas, il n'y apas de causes à la chondrocalcinose.Mais dans certains cas, elle peut êtrefavorisée par certaines maladiescomme l'hyperparathyroïdie et l'hémo-chromatose.
hémochromatose : 
définition, symptômes et diagnosticPremière maladie génétique en France,l'hémochromatose atteint 1 Françaissur 300, soit 200 000 patients. Cettemaladie est due à une absorption exces-sive du fer alimentaire. Définition,symptômes, test génétique, traite-ments... Ce qu'il faut savoir.
où s'accumulent les cristaux dans la
chondrocalcinose ? Les cristaux s'accumulent principale-ment sur les articulations du poignet,

des genoux ou même au niveau dupubis. "Cas moins fréquent et doncsous-diagnostiqué, la chondrocalcinosepeut toucher le rachis cervical haut (1er et 2eme cervicales). Cela peut engendrer des douleurs cervi-cales intenses avec beaucoup de fièvreet peut être très invalidant", prévient larhumatologue.  
quels sont les symptômes d'une
chondrocalcinose ? La chondrocalcinose est très souventasymptomatique. En cas de crise aiguë, on constate unépanchement articulaire avec le poignettrès rouge, brutalement gonflé et trèschaud. La chondrocalcinose peut égale-ment engendrer une arthrose du genou. 

arthrose du genou : symptômes,
traitements de la gonarthroseAppelée gonarthrose, l'arthrose dugenou toucherait 30% des plus de 65ans. Ce n'est pas l'arthrose la plus fré-quente mais elle est très invalidante carelle touche de grosses articulations sup-portant le poids du corps.
Comment pose-t-on le diagnostic
d'une chondrocalcinose ? Il existe plusieurs façons de poser lediagnostic. La façon la plus classique estla radiologie. "Lorsqu'on procède à une radio du poi-gnet ou du genou, on découvre un liseréqui recouvre le ligament triangulaire ducarpe lorsque le poignet est touché ou lecartilage de la rotule lorsqu'il s'agit dugenou." 

Il est également possible de poser lediagnostic en ponctionnant l'articula-tion gonflée et en analysant le prélève-ment au laboratoire. 
Comment soigner une 
chondrocalcinose ? Plusieurs lignes de traitement sont pos-sibles :  La colchicine, qui est le même médica-ment proposé contre la crise de goutte ; Les anti-inflammatoires mais les per-sonnes âgées ont souvent des contre-indications aux anti-inflammatoires ;La cortisone ; L'infiltration de l'articulation en crise. Quelle alimentation en cas dechondrocalcinose ?L'alimentation n'a aucun impact surla progression ou non de la maladie. 

BIEN-ÊTRE

La chondrocalcinose se
caractérise par le dépôt

de cristaux de
pyrophosphates de
calcium sur les
articulations, en

particulier celles du
poignet et du genou. S'il

ne s'agit pas d'une
maladie grave, elle est

cependant très fréquente
surtout chez les femmes

de plus de 65 ans.

Bien-êTre

chondrocalcinose : symptômes, 
comment la soigner ?

Algodystrophie du pied : c'est quoi, raideur, quefaire ?
l'alGodysTroPhie ou "syndromedouloureux régional complexe" est uneréaction imprévisible qui peut toucherun ou plusieurs membres à la suite d'untraumatisme, comme le pied. Commentle reconnaître et le soigner ? Conseils.L'algodystrophie ou "syndrome doulou-reux régional complexe", est une réac-tion imprévisible qui peut toucher un ouplusieurs membres à la suite d'un trau-matisme (entorse, fracture...). Commentle reconnaître et le soigner ? Que faire contre les douleurs et enrai-dissements ? Réponses avec le docteurCharles-Marie Dujardin, médecin géné-raliste et algologue  à la clinique médi-cale et cardiologique  d'Aressy, Pau.
qu'est-ce que l'algodystrophie du
pied ?L'algodystrophie est l'ancienne appella-tion pour du "syndrome douloureuxrégional complexe". Il s'agit d'une réac-tion complexe et disproportionnée quise développe sur ou ou plusieursmembres, après un traumatisme ou une

chirurgie. Il peut toucher tous lesmembres du corps, dont le pied. Le membre incriminé "peut développerune réaction d'hypersensibilité qui semanifeste par des phénomènes doulou-reux et inflammatoires", explique ledocteur Charles-Marie Dujardin, méde-cin généraliste et algologue à la cliniqued'Aressy. 
quelles sont les causes de l'algody-
strophie du pied ?"Il s'agit d'un dysfonctionnement d'uncertains nombres de voies neurolo-giques de l'organisme, dont les voies dela douleur qui sont hypersensibilisées,et le système nerveux autonome avecnotamment le système sympathique quirégule tout ce qui est automatique etinvolontaire, comme l'état de dilatation

des vaisseaux, la sudation, la trophicitédes tissus musculaires ou cutanés",informe le médecin. Qu'il s'agisse du pied ou d'un autremembre, on relève deux types de causesde l'algodystrophie, "celles consécutivesà un traumatisme comme une entorseou une fracture par exemple, et cellesconsécutives à un traumatisme d'unnerf".
quels sont les symptômes de 
l'algodystrophie du pied ?L'algodystrophie du pied se détecte"dans les semaines ou les mois après letraumatisme, lorsque les phénomènesinflammatoires et douloureux ne sontplus en corrélation avec le traumatismeinitial. Ces phénomènes s'amplifient,répondent mal aux traitements habi-tuels et perdurent dans le temps alorsqu'ils devraient s'atténuer comme audécours d'un traumatisme simple",explique le docteur Dujardin. Après desprises de sang et une radio éliminantd'autres complications, le diagnostic desyndrome douloureux régional com-plexe peut être évoqué. Le syndrome comporte trois phasesd'évolution.

► Lors de la phase chaude, qui varieclassiquement entre un et six mois maispeut s'étendre jusqu'à un an, "le syndro-me se manifeste par des phénomènesdouloureux et inflammatoires. Lepatient peut développer une réactiond'hypersensibilisation au niveau dumembre incriminé qui peut resterrouge, se mettre à transpirer, gonfler"relate le docteur. ► "Dans un second temps, les phéno-mènes inflammatoires et douloureuxdiminuent mais les troubles trophiquesapparaissent, ajoute-t-il, la peau est fra-gilisée, les muscles perdent en tonicité,les articulations s'enraidissent et onpeut constater en conséquence uneperte de mobilité". Le pied bouge moins bien, le patientpeut ressentir comme une sensation delourdeur.► En fonction de la récupération dupatient, on peut observer une phaseséquellaire ou le pied va se raidir et ilsera plus difficile de l'utiliser.  "Il faut éviter les anti-inflammatoirescar l'inflammation permet d'amener lescellules immunitaires de réparation destissus au niveau de la zone lésée".
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télévision
PROGRAMME DU JOUR 

Série sentimentale, 2022 France 
Joséphine, ange gardien

Téléréalité france, 2023
Cauchemar en cuisine 

Cinéma Thriller
Etats-Unis - Espagne - France 2014
Taken 3

Série humoristique
France
Kaamelott

Série policière France, 2018
Commissaire Magellan

Cinéma Comédie
Grande-Bretagne - France 2003
Johnny English

Série de science-fiction 2023, Allemagne
Abysses

Série d'action Grande-Bretagne
Gangs of London

Cinéma Film fantastique
Norvège - Suède - France 2021
The Innocents

Cinéma Drame France, 2021
Illusions perdues

Cinéma Thriller Lituanie, 2022
The Generation of Evil

Cinéma Film catastrophe
Etats-Unis 2017
Geostorm

20 h 55

20 h 50

20 h 55

21 h 00

20 h 35

20 h 50

21 h 05

20 h 50

20 h 55

20 h 50

21 h 00

21 h 25

22 h 30

la chaine 21h03

Série d'action Grande-Bretagne, 2020
Saison 1 Épisode 1/2

Gangs of London
Après l'assassinat de son père Finn Wallace, un
chef de gang respecté, Sean veut trouver rapide-
ment le meurtrier et le venger. Pour autant, le vide
de pouvoir qui s'est créé menace la paix fragile
entre les différents gangs londoniens. Ed le bras
droit de Finn reprend en main le réseau des 
différents trafics illicites. Wallace a été tué dans
un immeuble du clan des Albanais appartenant à
Luan. Très vite les soupçons se portent sur lui et
ses hommes de main.

Série humoristique  France, 2021
Saison 1 Épisode 1/2/3
Désordres 
Mère célibataire, Florence Foresti profite de la
semaine où sa fille est chez son père pour 
poursuivre l'écriture de son prochain spectacle
prévu dans trois mois. Mais le quotidien de 
l'artiste est souvent perturbé par les sorties avec
ses amies divorcées qui entre deux soirées 
arrosées cherchent également l'aventure 
amoureuse lors de récréations nocturnes. 
Pascal, son auteur, Béatrice, son agent ou Lucy
sa femme de ménage forment le cercle d'amis
intimes.

JEUNE INDEPENDANT 



trois cents familles de différentes com-
munes sinistrées de la wilaya de Tipaza ont
reçu des aides de la part du président du
CREA (Conseil du renouveau économique
algérien). Accompagné du wali de Tipasa, M.
Aboubeker Essedik Boucetta, le CREA a
offert aux 300 familles sinistrées, victimes
des dernières inondations qui ont eu lieu
récemment dans les cinq communes de la
wilaya, des aides «symboliques» constituées
de vêtements neufs pour l’Aid en signe de
solidarité. 
La Direction de l’action sociale de la wilaya
se chargera de la distribution de ces aides aux
familles sinistrées. 
Il faut rappeler que les 122 familles sinistrées
suite à ces inondations ont été relogées dans
les 48h dans des logements décents, en appli-
cation des instructions du président de la
République, qui avait insisté aussi pour l’in-
demnisation des pêcheurs impactés par les
intempéries, en leur accordant une allocation
exceptionnelle mensuelle de 30 000 DA jus-
qu’à la reprise de l’activité au niveau des
ports de pêche.
Lors de leur tête à tête avec le wali de Tipa-
sa, M. Moula a affirmé que les perspectives
d’investissement en Algérie étaient promet-
teuses, notamment dans le secteur du Touris-
me. Il a ajouté que le climat des affaires en
Algérie, s’améliore et encourage les opéra-
teurs économiques à venir investir, notam-
ment à la faveur de la nouvelle loi sur l’in-

vestissement et au regard du travail remar-
quable accompli par l’Agence algérienne de
promotion de l’investissement». Et d’ajouter
: «nous œuvrons en coordination avec les
pouvoirs publics, en tant que partenaire, à
l’édification d’une économie nationale
forte», précisant que «beaucoup de choses
ont changé sur le terrain, notamment la
confiance retrouvée entre opérateurs et res-
ponsables au niveau local mais aussi au plus
haut niveau». M. Moula a appelé, dans ce
cadre, à «définir les priorités en fonction des

besoins nationaux et des spécificités de
chaque région, à commencer par la réduction
de la facture d’importation et le renforcement
de la production locale».
Pour sa part, le wali de Tipasa a salué l’ini-
tiative du CREA, affirmant l’engagement de
l’instance exécutive locale à aider et encoura-
ger les opérateurs économiques intéressés par
l’investissement dans la wilaya de Tipasa
dans des secteurs comme le Tourisme,
l’Agriculture et l’Agroalimentaire.

T. Bouhamidi
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Alger 28° 18°
Oran 33° 18°
Constantine 32° 13°
Ouargla 41° 27°
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HORAIRES 
DES
PRIÈRES

A N N A B A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:20 12:33 16:25 19:56 21:37

O U A R G L A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:38 12:46 16:35 20:06 21:45

C H L E F
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:50 12:58 16:49 20:20 22:00

M O S T A G A N E M
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

03:56 13:03 16:54 20:24 22:04

O R A N
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c ha

04:00 13:06 16:56 20:27 22:05

C O N S T A N T I N E
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

03:28 12:39 16:30 20:01 21:41

A L G E R
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

03:39 12:51 16:43 20:14 21:55

start-UP
création d’un institut
national de gestion
de l’innovation
Un mémoranDUm d’entente a
été signé, dimanche à Alger, entre
l’Ecole des hautes études
commerciales (EHEC) et Algerian
start-up fund (ASF) en vue de la
création d’un institut national de
gestion de l’innovation qui relèvera
de l’EHEC, l’objectif étant
d’assurer l’appui aux start-up
désirant améliorer leur capacité
d’innovation. Le mémorandum a
été signé au siège de l’accélérateur
public de start-up «Algeria-
Venture» par le Directeur général
de l’ASF, Okba Hennachi et la
directrice de l’EHEC, Amel Gasmi,
sous la supervision du ministre de
l’Economie de la connaissance, des
Start-up et des Micro-entreprises,
Yacine El-Mahdi Oualid et du
ministre de l’Enseignement
supérieur et de la Recherche
scientifique, Kamel Baddari.
Le mémorandum prévoit la
création d’un institut de gestion de
l’innovation, filiale de l’EHEC, en
partenariat avec la Banque
extérieur d’Algérie (BEA), la
compagnie algérienne des
assurances (CAAT) et «Algeria-
Venture» dans l’objectif de fournir
des prestations de consulting et
d’appui aux entreprises désirant
améliorer leur capacité
d’innovation. Les services
qu’offrira l’institut sont le
consulting stratégique, les
évaluations d’innovation, la
formation et la coopération pour la
réalisation des projets innovants. A
ce propos, M. Oualid a qualifié cet
institut «de mesure complémentaire
et de plus-value à l’écosystème des
start-up en Algérie», affirmant que
l’institut en question vise à
«améliorer et développer les
compétences, ainsi qu’à
promouvoir l’adoption de pratiques
innovantes au sein de différentes
entreprises».
De son côté, M. Baddari a affirmé
que «l’institut se veut un acquis
pour les deux ministères en termes
d’ouverture de l’université sur son
environnement socioéconomique».
A cette occasion, un incubateur de
travaux a été lancé au sein de
l’Ecole des hautes études
commerciales (EHEC).
Dans ce contexte, la directrice de
l’école a précisé que cette initiative
servira de «plateforme pour
concrétiser les idées et concevoir
des projets qui créent des start-up,
générant ainsi des emplois et
contribuant à la promotion de
l’économie nationale, ainsi qu’à la
modernisation de l’enseignement
supérieur. C’est également une
sorte de passerelle entre les
porteurs de projets innovants et la
tutelle», a-t-elle soutenu.
La cérémonie de signature a été
marquée par une présentation du
Directeur du Fonds algérien de
financement des start-up, lequel a
souhaité mettre en évidence le rôle
du fonds dans le soutien aux spin-
off et les stratégies adoptées dans
leur financement et leur
accompagnement.

Hamid B.

accidents de la circUlation

5 morts et 175 blessés
en 24 heures 

cinq personnes ont trouvé la mort et 175 autres ont été blessées dans 130 accidents de la circula-
tion survenus ces dernières 24 heures à travers plusieurs wilayas du pays, selon un bilan rendu public
hier par la Protection civile. Par ailleurs, le corps d’une personne, noyée en mer, a été repêché
dans une zone rocheuse interdite à la baignade, située dans la commune de Marsa El Hadjadj à
Batioua dans la wilaya d’Oran, relève la même source. Les éléments de la Protection civile sont
intervenus, en outre, pour l’extinction de 4 incendies urbains et divers à travers les wilayas de Blida,
Sétif et Annaba ainsi qu’à M’Sila où 4 personnes ont été secourues suite à un incendie qui s’est
déclaré dans une armoire électrique dans un immeuble de la cité 100 logements, commune d’Ouled
Derradj. Les unités de la Protection civile ont réussi, d’autre part, à éteindre plusieurs foyers d’in-
cendie qui se sont déclarés dans les wilayas d’Ain Témouchent, Tlemcen, Tiaret, Tissemsilt, Guel-
ma, Tébessa, M’Sila et El Oued.

R. N.

transPort à alger

un programme spécial Aïd el-Adha

Dans un communiqué,
l’Etusa a précisé qu’il
s’agit de la mise en place

d’un «programme spécial pour
faciliter la circulation des
citoyens entre les quartiers et les
communes de la capitale, ainsi
qu’un programme appelé Tara-
hom», qui consiste en la mise à
disposition des citoyens de
«navettes à destination des cime-
tières».
Le programme couvrira une tota-
lité de 129 lignes avec 138 bus
durant le premier et le troisième
jour de l’Aïd et 219 bus durant le
deuxième jour, a noté l’Etusa
dans un communiqué rendu
public hier.
En détaillant son programme de
transport, l’Etusa a indiqué
celui-ci débutera à 6h30 jusqu’à
19h00 pour les brigades jour et
de 19h00 à 00h00 pour les bri-
gades de nuit avec une moyenne
de fréquence entre 30 et 40
minutes. Concernant le program-
me des brigades de nuit, l’Etusa
couvrira 19 lignes avec la mobi-
lisation de 19 bus , est-il ajouté
dans le communiqué. 
S’agissant du programme de
navettes à destination des cime-
tières, soit le programme

Tarahom, il débutera de 06h00
jusqu’à 13h00 le deuxième jour
de l’Aïd, a fait savoir le commu-
niqué. Ces navettes vers les
cimetières concernent cinq (05)
lignes spéciales vers les cime-
tières à partir de la station
1er Mai vers le cimetière d’El
Alia, la station place des Martyrs
vers le cimetière d’El Alia, la sta-
tion
Chevalley vers le cimetière de
Dely Brahim, la station Bachdja-
rah vers le cimetière de Sidi
Rezine par Baraki et la station El
Harrach vers le cimetière d’El

Alia par Bachdjarah, El Harrach
et Sidi Tayeb.
L’Etusa a rappelé, également,
que les lignes régulières desser-
vent les cimetières. A partir de la
station du 1er Mai, des navettes
sont prévues vers les cimetières
d’El Madania, Aïn Benian, Ben
Aknoun et Sidi M’Hamed. De la
station de la Place des Martyrs,
des navettes assureront le trans-
port vers les cimetières d’El Ket-
tar, Bouzaréah et Ain Benian ; de
la station du Chevalley vers le
cimetière de Beni Messous et
Ouled Fayet ; de la station d’El

Harrach vers le cimetière de
Reghaia ; de la station de Der-
guana vers El Kerrouch, de
Rouiba vers la cimetière de
Reghaia, Ain Taya et Heuraoua ;
de la station de Zeralda vers le
cimetière de Sidi Menif.
L’entreprise publique de trans-
port a également tracé un pro-
gramme «Alger tour» durant les
trois jours de l’Aid El Adha. Les
sorties touristiques à bord des
bus à étage débuteront de 14h00
jusqu’à 00h00 des Sablettes vers
le Monument et la Grande poste.

M. B. 

En prévision de l’Aïd El-Adha et pour faciliter la circulation des citoyens dans la capitale, l’Etablissement
public de transport urbain et suburbain d’Alger (Etusa) a mis en place un programme spécial. Ce dernier

comprend une facilitation de la circulation à travers les différentes communes et un déplacement plus aisé
vers les différents cimetières.

tiPasa 

Le creA à la rescousse de 300
familles sinistrées


